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Сегодня, когда отечественная экономика испытывает колоссальное дав-
ление из-за роста санкционного воздействия, московское Правительство 
вместе с Правительством РФ разработало комплекс мер по поддержке 
строительной отрасли.

Прошлый год Строительный комплекс Москвы закончил с рекордными  
16 млн квадратных метров введенных объектов недвижимости и достаточным 
заделом на перспективу. Строительство – важнейшее направление экономи-
ки, которое дает огромный мультипликативный эффект для развития города 
и страны в целом. При этом строительный процесс всегда инерционный, его 
сложно запустить в случае остановки, поэтому важно продолжать работу 
даже в условиях турбулентности.

Мэром Москвы Сергеем Собяниным принято решение создать в столице 
Комиссию по повышению устойчивости развития экономики, которая опре-
делила приоритетные меры поддержки строителей.

Например, решено сохранить все текущие объемы Адресной инвестицион-
ной программы, увеличив максимальный размер авансовых платежей по го-
родскому заказу до 70%. Это позволит подрядчикам иметь дополнительную 
подушку безопасности в условиях роста цен на стройматериалы. Сохранятся 
и текущие ставки арендной платы за земельные участки, предоставленные 
для целей строительства. А застройщики получат беспроцентную отсрочку 
на шесть месяцев по арендным платежам. В случае же строительства новых 
промышленных предприятий арендная плата за земельные участки будет 
снижена до 1 рубля в год.

Вместе с представителями бизнеса московские власти намерены продолжать 
работу над расширением программы льготной ипотеки и над новой програм-
мой субсидирования процентных ставок по кредитам строительных компаний.

Строительный комплекс Москвы и ранее адаптировался к непростым 
условиям экономики, оперативно проводя мониторинг ситуации и принимая 
срочные меры реагирования по поддержке строительной отрасли. Так было 
и в кризис 2008 года, в 2014 году и в период пандемии коронавируса. Напомню, 
что все эти годы реализуются масштабные городские программы, возводятся 
знаковые объекты столицы – построены сотни километров метро и дорог, парк 
«Зарядье», БСА «Лужники», Московское центральное кольцо, сотни новых 
школ, больниц и спортивных комплексов. Не сомневаюсь, что курс на развитие 
строительной отрасли будет продолжен и дальше, потому что именно она яв-
ляется одним из основных драйверов роста экономики Москвы и всей России.  

Денис Есипов,
главный редактор журнала  
«Инженерные сооружения»
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КОРОТКО О ВАЖНОМ КОРОТКО О ВАЖНОМ

Объявлен конкурс на дизайн  
двух станций Бирюлёвской линии метро

Стартовал открытый международный конкурс на раз-
работку архитектурного облика станций «Остров Мечты» 
и «Загорье» Бирюлёвской линии метро. 

Он проходит при поддержке Правительства Москвы 
и главного архитектора столицы Сергея Кузнецова. Органи-
затор конкурса – Группа компаний «Мосинжпроект», которая 
является генеральным проектировщиком и генеральным 
подрядчиком по строительству новых линий и станций сто-
личной подземки. 

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов 
уточнил, что компания организует открытый конкурс на раз-
работку архитектурного облика станций метро уже в шестой 
раз. «При строительстве Бирюлёвской линии планируется 
применять современные стройматериалы и мощное оборудо-
вание. Будут решаться задачи по увязке проектных решений 
с действующей городской средой», – пояснил Юрий Кравцов.

Когда запустят дублер Люблинской улицы 
Строительство дублера Люблинской улицы на юго-вос-

токе Москвы планируется завершить в 2023 году. 
«Это будет новая вылетная магистраль, которая прой-

дет от Третьего транспортного кольца до развязки МКАД 
– Бесединское шоссе. Она разгрузит юго-восточный сектор 
города», – подчеркнул заместитель Мэра Москвы в Пра-
вительстве Москвы Андрей Бочкарёв.

По его словам, протяженность трассы с тремя полосами 
в каждом направлении составит 15 км.

Владимир Путин посетил стройплощадку НКЦ

Национальный космический центр станет еще одним 
высокотехнологичным объектом столицы, заявил Прези-
дент России Владимир Путин в ходе осмотра строящегося 
здания НКЦ. 

«Он нужен не только ракетно-космической отрасли, 
не только Москве, хотя этот объект, безусловно, украсит 
ее, он нужен всей стране с учетом той важности, которую 
играет ракетно-космическая отрасль, и всем, что связано 
с ней вокруг», – подчеркнул Владимир Путин.

Мэр Москвы Сергей Собянин доложил Президенту о ходе 
строительства комплекса зданий НКЦ. По его словам, 
до конца 2022 года высотная часть центра будет отлита 
в бетоне, завершатся монолитные работы. Комплекс пла-
нируется передать «Роскосмосу» в 2023 году. 

85 жилых домов снесли  
в Москве по реновации

Дома общей площадью более 570 тыс. кв. метров 
планируется возвести по программе реновации на месте 
уже снесенных домов. 

«С момента старта программы реновации в городе 
демонтировано 85 старых зданий, расположенных в де-
сяти округах. Территориальный ресурс после сноса вновь 
используют для жилищного строительства», – сказал 
заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы 
Андрей Бочкарёв.

Он отметил, что с начала года в столице разобрали 
пять старых зданий, еще 85 готовят к сносу.

Собянин рассказал о поддержке 
строительной отрасли столицы

Приняты меры поддержки строительной отрасли столицы, 
сообщил Мэр Москвы Сергей Собянин. 

«Поддержать строительство – это лучшее, что можно се-
годня сделать для экономики города. 95% стройматериалов 
производится в России. Продолжение строительства – это 
сотни тысяч сохраненных рабочих мест только в Москве плюс 
огромный эффект для всей страны», – отметил Сергей Собянин. 

В частности, проще стало разработать и согласовать 
градостроительную и строительную документацию, а также 
предоставить под застройку участки, которые находятся 
в собственности государства. 

Если застройщик добросовестно исполняет обязатель-
ства, то за незначительные нарушения сроков с него не будет 
взиматься штраф.

Введен мораторий на повышение в 2022 году ставок 
арендной платы за земельные участки и объекты нежилого 
фонда, находящиеся в собственности Москвы. 

Институт Градплана Москвы перешел  
в подчинение Минстроя РФ

Научно-исследовательский и проектный институт Гра-
достроительного планирования Москвы (НИ и ПИ Градплан 
Москвы) перешел в федеральную собственность и в под-
чинение Министерства строительства и ЖКХ РФ согласно 
постановлению Правительства России. 

«Планируется, что на федеральном уровне наш институт 
будет решать задачи, связанные с формированием единой 
градостроительной политики, направленной на обеспече-
ние сбалансированного планирования пространственного 
развития территорий Российской Федерации», – пояснила 
директор института Дина Саттарова.

Напомним, НИ и ПИ Градплан Москвы был сформирован 
в 2012 году и входил в состав Стройкомплекса столицы, 
подчиняясь Москомархитектуре.
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В марте этого года Глава Екатеринбурга  
Алексей Орлов и другие представители администрации 
города посетили объекты Группы компаний 
«Мосинжпроект» в Москве. Целью их визита стало 
изучение практического опыта холдинга в качестве 
оператора ряда ключевых градостроительных программ 
(КГП) столицы, включая строительство метро и развитие 
крупных городских территорий.

«Мосинжпроект» 
идет на Урал
Холдинг примет участие в развитии 
территорий Екатеринбурга

 Александра Копелян

СОБЫТИЕ
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Делегация ознакомилась с проектами активно разви-
вающейся территории административно-делового центра 
«Коммунарка», транспортно-пересадочного узла (ТПУ) «Ни-
жегородская». Гости побывали на площадке строительства 
станции «Текстильщики» Большой кольцевой линии метро 
и одноименного ТПУ.

На каждом объекте специалисты холдинга «Мосинжпро-
ект» подробно рассказали о методах управления проектами 
и строительным производством, используемых технологиях 
и оборудовании, а также об опыте и компетенциях, полученных 
за годы реализации столичных инфраструктурных объектов.

«Представителям из Екатеринбурга было важно озна-
комиться с практикой и результатами работы «Мосинжпро-
екта» по ключевым направлениям деятельности холдинга. 
К примеру, как в качестве оператора развития крупного 
градостроительного проекта компания управляет этапами 
его реализации в режиме одного окна и координирует 
работу всех участников с профильными ведомствами. 
В АДЦ «Коммунарка» формат крупного градостроительного 
проекта позволил комплексно спланировать новые терри-
тории, интегрируя все элементы городской и транспортной 
инфраструктуры. На наш взгляд, такой опыт может быть 

использован и при развитии Екатеринбурга», – подчеркнул 
генеральный директор холдинга Юрий Кравцов.

Соглашение о взаимодействии и сотрудничестве «Мосин-
жпроекта» и администрации Екатеринбурга было подписано 
в октябре 2021 года в Москве. В документе зафиксировали 
реализацию совместных проектов по комплексному развитию 
инфраструктуры столицы Урала.

Заместитель генерального директора по стратегии и раз-
витию бизнеса компании «Мосинжпроект» Антон Жиганов 
отмечал, что специалисты компании обладают компетенци-
ями для решения любых градостроительных задач не только 
в столице, но и в других городах России.

«Опыт нашего холдинга в комплексном развитии терри-
торий особенно полезен для решения задачи по увязке всех 
элементов транспортной инфраструктуры Екатеринбурга 
в единую сеть, принимая во внимание планы мегаполиса 
по освоению новых территорий», – сообщил Жиганов.

Развитие Екатеринбургской агломерации
По словам Главы Екатеринбурга Алексея Орлова, 

в столице Урала планируется реализовать масштабные 

градостроительные проекты. Стремительное развитие 
Екатеринбургской агломерации требует существенных 
инфраструктурных изменений. Сотни тысяч жителей 
новых районов города необходимо обеспечить комфорт-
ными условиями проживания, социального обслуживания 
и транспортной доступностью.

Накопленный опыт компании «Мосинжпроект» по ре-
ализации крупных градостроительных проектов будет 
особенно востребован, учитывая утвержденный недавно 
Генеральный план Екатеринбурга, а также перспективы 
развития новых территорий – районов Академический, 
Солнечный и пяти участков комплексного развития тер-
ритории (КРТ) в черте города.

Как отметил Орлов во время визита в Москву, ека-
теринбуржцы получили представление о возможностях 
компании и оценили масштаб реализуемых градостро-
ительных проектов. 

«Изучение управленческих компетенций «Мосин-
жпроекта» для нас крайне полезно, так как Екатерин-
бургу предстоят масштабные работы по комплексному 
развитию городской агломерации. Сегодня мы обсу-
дили конкретные шаги по переводу взаимодействия 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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в предметную плоскость, в ближайшее время присту-
пим к реализации «дорожной карты», – пояснил Глава 
Екатеринбурга.

На совещании по реализации совместных проектов 
комплексного развития городской инфраструктуры Ека-
теринбурга прорабатывался и вопрос необходимости 
и экономической обоснованности строительства в городе 
второй ветки метро.

По словам Алексея Орлова, у руководства столицы 
Свердловской области также есть интерес к московскому 
опыту создания ТПУ, которые являются не только объек-
тами транспортной инфраструктуры, но и точками роста, 
новыми центрами общественной и деловой жизни города.

По словам Юрия Кравцова, реализация крупных город-
ских проектов в столице под управлением «Мосинжпро-
екта» позволила на 56% сократить бюджетную нагрузку 
на развитие новых территорий, стимулировать жилищное 
строительство, создать более 200 тысяч рабочих мест 
и сформировать эффективный транспортный каркас.

Юрий Кравцов добавил, что компетенции холдинга 
предложены для решения стоящих перед Екатеринбургом 
задач по разработке и реализации комплексных проектов 

по созданию городской инфраструктуры и транспортной 
сети с учетом имеющихся ограничений.

«Мы продолжаем развивать контакты с руководством 
Екатеринбурга и прорабатывать вопросы взаимодей-
ствия. Глава города лично познакомился с нашим опытом 
управления крупными проектами территориального раз-
вития и транспортной инфраструктуры. Екатеринбургу, 
как и всем современным городам, сегодня необходимо 
создание многофункциональных общественных про-
странств – это важнейший фактор повышения комфорта 
жителей. Мы готовы делиться знаниями и предлагать 
наши возможности для развития уральского города», – 
прокомментировал заместитель генерального директора 
по стратегии и развитию бизнеса компании «Мосинжпро-
ект» Антон Жиганов.

Парк «Притяжение» в Магнитогорске
Особый интерес у представителей администрации 

Екатеринбурга вызвала работа «Мосинжпроекта» с част-
ным инвестором по созданию масштабного проекта 
«Притяжение» в Магнитогорске.

СОБЫТИЕ

Как отметил Юрий Кравцов, сейчас готовится проектная 
документация для строительства объектов второй очереди 
общественного пространства. 

«Проектный институт «Мосинжпроект» занимается ак-
тивной подготовкой проектной документации для объектов 
второй очереди парка «Притяжение». В ближайшее время 
запланирован выпуск комплектов документации по зданиям 
фитнес-центра с бассейном и детского крытого развлека-
тельного парка», – сказал он.

Проектная работа над объектами первой очереди прак-
тически завершена. Получено положительное заключение 
по документации здания информационного центра, завер-
шается экспертиза проекта фудмолла.

В сентябре 2021 года по документации, подготовленной 
специалистами «Мосинжпроекта», началось возведение ос-
новных конструкций здания информационного центра, на пер-
вом этаже монолитные работы уже подходят к завершению.

При этом холдинг «Мосинжпроект» стремится разви-
вать свою деятельность не только на отечественном рынке, 
но и на зарубежном – так, в 2021 году компания выразила 
заинтересованность в участии в конкурсе на строительство 
системы тоннелей для подземных коммуникаций в Дубае. 
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СОБЫТИЕ

Без границ
Желтую и салатовую ветки метро 
продляют в отдаленные районы Москвы

В московском метро ведутся активные работы  
по продлению двух линий. На Солнцевской линии 
завершилась очередная проходка тоннеля,  
а на Люблинско-Дмитровской ветке строится три станции. 
На базе одной из них появится крупный транспортно- 
пересадочный узел.

 Ника Булгакова
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Из метро – в самолет
На Солнцевской линии метро после «Рассказовки» 

появятся две станции: «Пыхтино» и «Внуково», а также 
метромост через реку Ликову, который станет 12-м метро-
мостом в Москве.

«В 2023 году жители столицы получат метро до Внуково. 
Это будет первая в нашей стране линия подземки, которая дой-
дет до аэропорта», – рассказал Мэр Москвы Сергей Собянин.

Проходка тоннелей на новом участке желтой ветки на-
ходится в активной стадии. Недавно строительство правого 
перегонного тоннеля между «Пыхтино» и «Рассказовкой» 
завершил тоннелепроходческий механизированный ком-
плекс (ТПМК) «Наталия». Работы закончили с опережением 
сроков – на полтора месяца раньше. Щит прошел более 
двух километров под землей.

Работа велась в тугопластичных суглинках, водонасы-
щенных песках и полутвердых глинах с прослоями тугопла-
стичной консистенции под Боровским шоссе, эстакадой, 
резервуаром очистных сооружений, автозаправочной 
станцией и лесополосой парка «Рассказовка». В ближай-

шее время щит начнет проходку второго тоннеля в сторону 
станции «Внуково». Щит «Роза» ранее завершил проходку 
левого тоннеля от «Рассказовки» до «Пыхтино» и уже ведет 
работы от «Пыхтино» до «Внуково».

На «Пыхтино» появится один вестибюль. Дизайн стан-
ции будет перекликаться с авиационной тематикой, ее 
украсят: световые конструкции в виде цилиндров-турбин, 
модель самолета ТУ-144, а также витражное остекление. 

Путевые станы станции «Внуково» украсят тематические 
рисунки в технике цифровой печати на алюминиевых сотовых 
панелях: пролетающие над картой России самолеты, а также 
авиаконструкторы – их создатели.

От «Селигерской» до «Физтеха»
Люблинско-Дмитровскую линию метро проложат в посе-

лок Северный. На новом участке салатовой ветки длиной 
5,8 км сооружаются три станции: «Яхромская», «Лиано-
зово» и «Физтех». Строительство началось в 2019 году.

«Лианозово» возводят на пересечении Дмитровского 
шоссе и первого маршрута Московских центральных 

диаметров (МЦД-1). Это станция мелкого заложения 
с двумя вестибюлями, выходящими к Дмитровскому 
шоссе и на Дубнинскую улицу.

Станция будет выполнена в спокойных тонах с пре-
обладанием темно-серого цвета и бежевого. Колонны, 
потолок и путевые стены облицуют металлическими па-
нелями, а пол – полированными плитами светло-серого 
гранита и габбро-диабаза. Наземные павильоны облицуют 
салатовыми панелями – таким цветом Люблинско-Дми-
тровская ветка обозначается на карте столичного метро.

На базе станции планируется создать транспортно-пе-
ресадочный узел (ТПУ): пассажиры смогут пересаживаться 
с метро на МЦД-1 и наземные городские маршруты.

«Для этого ж/д станцию Лианозово планируется пе-
ренести на 350 метров в сторону Московской области 
и построить две пассажирские платформы и два подзем-
ных вестибюля», – пояснил заместитель Мэра Москвы 
в Правительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Реконструкция остановочного пункта Лианозово стар-
товала в феврале 2022 года. В результате создания ТПУ 

пересадка между маршрутами будет занимать у горожан 
не больше трех минут.

Кроме того, на станциях «Яхромская» и «Лианозо-
во» в конце этого года намечено завершить монолит-
ные работы.

На «Физтехе» специалисты приступили к разработке 
грунта и монолитным работам. Закончить их планируют 
в первом квартале 2023 года, затем на станциях начнет-
ся архитектурная отделка и монтаж инженерных систем.

«В 2010 году на салатовой ветке располагались 14 
станций, а теперь будет 26. Сейчас мы работаем над по-
следним участком, который находится в высокой степени 
готовности. Проходка тоннелей выполнена, стоит задача 
завершить станционные работы и запустить участок 
в 2023 году», – подчеркнул Мэр Москвы Сергей Собянин.

Продление Люблинско-Дмитровской ветки метро 
до «Физтеха» улучшит транспортное обслуживание 
около 500 тыс. человек, живущих и работающих в рай-
онах Бескудниковский, Восточное Дегунино, Дмитров-
ский, Лианозово, Северный и в городе Долгопрудный  
Московской области. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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СОБЫТИЕ

Дорожный узел
С 2011 года на МКАД обновили  
18 развязок клеверного типа

Старый «клеверный лист» на пересечении МКАД  
с Липецкой улицей реконструируют. На его месте строят 
современную развязку с направленными съездами. 
Это улучшит дорожную ситуацию для жителей районов 
Бирюлёво Восточное и Бирюлёво Западное, Царицыно  
и Ленинского округа Подмосковья, а также облегчит 
выезд на федеральную трассу М4 «Дон». 

 Ольга Завершнева
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Какой станет обновленная развязка
К реконструкции развязки приступили в мае 2021 года. 

Здесь планируется построить 9,7 км дорог. «Мы рекон-
струируем старую дорожную развязку. По сути, это глав-
ные южные ворота Москвы – дальше идет федеральная 
трасса «Дон» на юг страны, на Ростов-на-Дону. Благодаря 
реконструкции появится первоклассная современная транс-
портная развязка с федеральной трассой», – сказал Мэр 
Москвы Сергей Собянин.

На пересечении МКАД с Липецкой улицей будет восемь 
искусственных сооружений общей длиной более одного 
километра. Здесь построят тоннель под трассой М4 «Дон» 
с внешней стороны Кольцевой, а также семь путепроводов 
для замены старых съездов.

На участке между 26-м и 31-м км МКАД с внутренней 
и внешней стороны сделают двухполосные боковые проез-
ды. Головной участок Липецкой улицы реконструируют. Там 
появятся съезды на прилегающие улицы. Отстойно-разво-
ротную площадку для наземного городского пассажирского 
транспорта обновят.

По основному ходу МКАД в районе деревни Ближние 
Прудищи, поселка Дубровский и парка культуры «Фрук-
товый парк» установят шумозащитные экраны на протя-

жении  километра. Построят четыре очистных сооружения 
и переложат 63 км инженерных коммуникаций. Прилегаю-
щую территорию благоустроят: разобьют газоны, высадят  
1,3 тыс. деревьев и 6,6 тыс. кустарников.

По словам заместителя Мэра Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам градостроительной политики и стро-
ительства Андрея Бочкарёва, реконструкция транспортной 
развязки уже выполнена более чем на 20%. По контракту 
работы планируется закончить в 2024 году, но Мэр Москвы 
Сергей Собянин поставил перед строителями задачу за-
вершить их досрочно – до конца 2023-го.

«В результате обновления развязки улучшится транс-
портная доступность московских районов Бирюлёво Вос-
точное и Западное, Царицыно, а также подмосковного 
Ленинского округа, где проживает свыше 360 тыс. чело-
век», – добавил Андрей Бочкарёв.

Также реконструкция развязки увеличит пропускную 
способность южного участка МКАД и Липецкой улицы, 
разгрузит прилегающую к ним улично-дорожную сеть, 
которая используется в качестве альтернативных марш-
рутов объезда.

Уменьшение заторов на МКАД принесет пользу мил-
лионам автомобилистов и пассажиров общественного 

транспорта, которые регулярно или периодически поль-
зуются южным участком этой магистрали.

Как реконструируют развязки на МКАД
Реконструкция и строительство развязок на МКАД 

– один из приоритетов развития транспортной системы 
Москвы. Помимо модернизации самих развязок расширя-
ется проезжая часть МКАД за счет строительства боковых 
проездов и переходно-скоростных полос, обновляется 
прилегающая улично-дорожная сеть.

Эта работа синхронизирована с реконструкцией вылет-
ных магистралей внутри МКАД и на территории Московской 
области. В результате существенно увеличивается их про-
пускная способность и обеспечивается полноценная интегра-
ция транспортной инфраструктуры Москвы и Подмосковья. 

С 2012 года в Москве реконструировано 18 развязок 
на МКАД. В общей сложности здесь построено более  
150 км дорог. Сейчас продолжается реконструкция че-
тырех развязок, помимо перекрестка МКАД и Липецкой 
улицы работы идут на пересечении МКАД с Алтуфьев-
ским и Осташковским шоссе, а также с улицами Верхние 
Поля и Капотня. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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Работа по восстановлению прав пострадавших дольщиков 
столицы ведется в плановом режиме, несмотря на 
политическую и экономическую нестабильность. Об итогах 
и планах по решению проблем обманутых дольщиков и 
достройке проблемных объектов рассказала председатель 
Комитета города Москвы по обеспечению реализации 
инвестиционных проектов в строительстве и контролю в 
области долевого строительства (Москомстройинвест) 
Анастасия Пятова. 

О дольщиках  
не забывают
Москомстройинвест решит вопрос  
с достройкой проблемных объектов  
до 2023 года

 Александра Копелян

ИНТЕРВЬЮ
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 Анастасия Николаевна, каких результатов удалось 
достичь Москомстройинвесту сегодня в решении про-
блемы обманутых дольщиков?

– За последние годы Комитет добился значительного 
прогресса в вопросе решения проблемы дольщиков, 
пострадавших от недобросовестных застройщиков. Осо-
бенно результативным стал прошлый год – было сдано 
в эксплуатацию 53 дома в девяти проблемных жилых 
комплексах. Таким образом, в 2021 году были решены 
проблемы более чем пяти тысяч пострадавших граждан. 
Это самый высокий показатель за 10 лет. Однако наша 
работа на этом не заканчивается. 

В настоящее время в Москве осталось 27 проблем-
ных объектов. Мы в ежедневном режиме вникаем в исто-
рию, особенности и перспективы завершения каждого 
из них. Нет ни одного адреса, который не требовал 
бы индивидуального подхода и «творческого» решения. 
Достройка и ввод каждого дома – это настоящая побе-
да, результат длительной системной работы юристов, 
экономистов и строителей. 

 Как будут достраиваться проблемные объекты 
в этом году?

– На достройку жилых долгостроев Мэр Москвы 
Сергей Собянин выделил большую сумму – около  
72 млрд рублей. При этом Комитет отсудил у кредиторов 
проблемных объектов помещения общей площадью 
примерно 190 тыс. кв. метров, сэкономив таким образом 
порядка 49 млрд рублей бюджетных денег. 

Отмечу, что на ряде объектов, передаваемых город-
ским застройщикам, конкурсные управляющие завыша-
ют стоимость имущества, надеясь, что бюджет покроет 
их расходы. Поэтому судебная работа будет продолжена, 
поскольку желающих забрать свой кусочек и заработать 
на проблемных объектах очень много.

 Какой срок отводится на решение проблемы постра-
давших дольщиков?

– Проблемы всех обманутых дольщиков должны быть 
решены до конца 2023 года. В этом году мы планируем 
достроить корпуса в жилых комплексах «Царицыно», 
«Ваниль», Sky House на Мытной улице и ряд других. 

 Расскажите о планах на 2023 год в решении этих 
вопросов.

– Мы ставим перед собой определенные задачи 
по вводу объектов, но в то же время регулярно стал-
киваемся с сюрпризами – некачественно выполненной 
предыдущим застройщиком работой, отсутствием про-
ектной документации, строительными материалами 

цитата
Достройка и ввод 
каждого дома – это 
настоящая победа, 
результат длительной 
системной работы 
юристов, экономистов 
и строителей.

ИНТЕРВЬЮ

ненадлежащего качества, не говоря уже о дефиците 
рабочих и увеличивающейся себестоимости работ. Все 
это иногда приводит к переносам сроков ввода жилья. 

Приведу в пример ЖК «Марушкино», который мы так-
же хотели завершить в этом году. На этом объекте 
при обследовании фасадов выяснилось, что они нахо-
дятся в аварийном состоянии, поскольку предыдущий 
застройщик выполнил работы с нарушениями строитель-
ных норм. В связи с этим необходимо дополнительное 
техническое обследование, что, конечно, скажется 
на сроках завершения работ. 

При этом мы определили дорожные карты – графики 
достройки каждого объекта. Все жилые долгострои обе-
спечены финансированием, завершение строительства 
проблемных корпусов ведется в плановом режиме. 

 Не повлияет ли текущая экономическая ситуация 
на решение проблемы обманутых дольщиков? 

– При проектировании и строительстве проблемных 
объектов заложены отечественные материалы и обо-
рудование, так что в текущей ситуации мы сможем 
минимизировать риски. 

ИНТЕРВЬЮ
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Металлокаркасные быстровозводимые здания из легких 
стальных конструкций пользуются большой популярностью 
во всем мире. Они практичны и отвечают всем современным 
требованиям. На металлокаркасе можно построить 
практически всё: жилые дома, гостиницы, социальные 
объекты, спортивные комплексы, склады, офисы, торговые 
центры и многоуровневые паркинги. 

Стальной 
конструктор
Применение металлических конструкций 
в строительстве сокращает сроки 
возведения объекта от двух месяцев  
до полугода

 Ольга Завершнева

ПРОЕКТЫ
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ПРОЕКТЫ

Не стройка, а сборка
Металлические конструкции обеспечивают сокра-

щение сроков возведения объекта от двух месяцев 
до полугода. Это происходит в первую очередь за счет 
того, что подобные сооружения не строят, а собирают 
из готовых деталей.

Кроме того, при металлосборке процессы проектирова-
ния, изготовления деталей и монтажа стальных конструк-
ций можно осуществлять параллельно. То есть возведение 
несущих конструкций на более высоких отметках здания 
ведется одновременно с устройством ограждающих кон-
струкций на нижних уровнях. 

Этот метод отлично работает и при многоэтажном 
строительстве, так как металлокаркас дает возможность 
возведения укрупненными элементами высотой 12 и более 
метров. При возведении трех- и четырехэтажных зданий 
совмещение этапов не требуется, так как интенсивность 
использования рабочих в этом случае будет снижаться. 

Применение легких фундаментов металлокаркаса 
на основе болтовой сборки, сборных железобетонных 
плит перекрытий и колонн заводского изготовления 
позволяет вести строительство круглый год без допол-
нительного удорожания.

При использовании стальных металлоконструкций 
снижается и потребление энергоносителей по сравне-
нию с работами, требующими укладки и затвердевания 
бетонной смеси. Благодаря значительно меньшему весу 
конструкций, в сравнении с железобетоном, исчезает необ-

ходимость использовать тяжелые краны и автотранспорт, 
что снижает нагрузку на окружающую среду. 

Элементы стального каркаса производят на заводе 
металлоконструкций, поэтому объем строительного мусора 
на стройплощадке становится меньше. В настоящее время 
в каталоге производителей Ассоциации развития стального 
строительства (АРСС) значится более 150 заводов и ком-
паний, которые занимаются производством металла. Все 
они базируются в России. 

Металлоконструкции имеют замкнутый жизненный цикл 
и возможность повторного использования. При износе 
их можно заменить без остановки эксплуатации здания. 
А при сносе зданий из металлокаркаса утилизируется 
до 95% конструкций. Старые детали могут быть переплав-
лены и подготовлены для дальнейшего использования. 

При переплавке вторичного сырья производится новый 
стальной прокат, в том числе современный и высокопроч-
ный. Таким образом, на утилизации металла владелец 
здания еще и заработает, продав металл по цене лома.

Отсутствие колонн и гибкая планировка 
Здания из металлоконструкций не только просты в стро-

ительстве, но и имеют ряд плюсов для потребителя.  
По данным АРСС, в таких зданиях очень гибкие 

планировки из-за отсутствия несущих стен, что дает 
конечному пользователю (покупателю) полную свободу 
для воплощения дизайнерских идей. Это не только 
обеспечивает реализацию любой поэтажной кварти-

рографии, но и увеличивает продаваемую площадь 
здания на 10%. 

Создавать оригинальные планировки в зданиях также 
помогает компактность вертикальных несущих конструкций 
– колонн. Вместо несущих бетонных стен и пилонов в зда-
нии со стальным каркасом появляется небольшая колонна. 
Для 20-этажного здания ее размер может не превышать  
40 х 40 см. Для сравнения: аналогичная по несущей спо-
собности бетонная стена будет иметь размер 20 х 150 см. 

Для создания эффективного пространства в многоэтаж-
ных коммерческих зданиях с помощью стальных конструк-
ций могут использоваться сетки колонн с длиной пролета 
девять, 12, 15 и более метров (обычно до 20 метров), так 
и традиционные сетки 6 х 6 – 8 х 8 метров. Таким образом, 
есть возможность полностью избежать внутренних колонн.

Их отсутствие облегчает планирование и обустрой-
ство офисного пространства для арендаторов. Откры-
тое пространство более привлекательно для конечных 
потребителей и продается по завышенной цене на кон-
курентном рынке. 

Если говорить о паркингах на стальном каркасе, 
то они на 15% вместительнее железобетонных. В сво-
бодном от внутренних колонн пространстве появляются 
дополнительные машино-места. 

В зданиях на стальном каркасе инженерные коммуника-
ции размещаются в шахтах, которые подобны лифтовым, 
но довольно компактные. Для девелопера такая технология 
строительства позволяет реализовать наиболее конкурен-
тоспособную «нарезку» квартир. 

Оформление фасадов
Фасадные решения зданий из металлоконструкций 

весьма разнообразны. В отделке паркингов применяются 
перфорированные металлокассеты, просечно-вытяжная 
сетка, вертикальные ламели и др.

Одним из самых запоминающихся станет паркинг 
с ритейлом в аэропорту Внуково. Пятиэтажное здание 
на 1700 машино-мест возведут из металлокаркса с при-
менением технологии Ferro Aditive – собственной разра-
ботки компании «Ферро-Строй». Она позволяет создавать 
внутреннее пространство паркинга без перестенок и ко-
лонн. Достигается это благодаря применению протяжных 
стальных балок и аддитивного профнастила, образующих 
вместе межэтажное перекрытие, не требующее внутрен-
них опор.  Основную нагрузку несут внешние колонны 
и стены здания, которое при этом получается легким, 
прочным и недорогим. 

Фасад паркинга имеет нестандартный и привлека-
тельный облик благодаря креативным архитектурным 
решениям. Внешние конструкции выкрасят в белый цвет, 
а внутренние помещения – в разные яркие цвета для фор-
мирования отдельных секторов паркинга. 

При этом на первом этаже фасад получит витраж-
ное остекление в виде вертикальных полупрозрачных 
стеклянных полос. Остальные этажи будут облицованы 
прямоугольными чередующимися ламелями, которые при-
дадут зданию легкость, а юго-восточный фасад паркинга 
превратится в сплошной светодиодный медиаэкран. 
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Московский скоростной диаметр: 
новая транспортная артерия

ТЕМА НОМЕРА:

В российской столице строится новая сквозная магистраль – московский скоростной диаметр (МСД). 
Трасса пройдет с севера на юг от платной дороги Москва – Санкт-Петербург до Симферопольского шос-
се, минуя центр. Проехать через весь город по бессветофорной трассе можно будет всего за 40 минут. 
По своим масштабам и значению для распределения транспортных потоков скоростной диаметр будет 
сопоставим с МКАД.

Новая магистраль образуется за счет объединения двух крупных дорожных проектов – Юго-Восточной и Се-
веро-Восточной хорд. Строительство московского скоростного диаметра планируется завершить в 2023 году. 
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В 2023 году в столице планируется запустить новую 
магистраль – московский скоростной диаметр (МСД).  
По своей значимости и сложности этот проект сопоставим 
со строительством Крымского моста, трасс «Таврида», 
«Дон», Москва – Санкт-Петербург, ЦКАД и Западного 
скоростного диаметра в Санкт-Петербурге. 

Нет светофорам
В Москве появится новая автомобильная 
магистраль, которая позволит проехать 
столицу насквозь

ТЕМА НОМЕРА: МОСКОВСКИЙ СКОРОСТНОЙ ДИАМЕТР:  
НОВАЯ ТРАНСПОРТНАЯ АРТЕРИЯ

 Ольга Завершнева
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В Москве на протяжении нескольких лет реализу-
ется крупнейший дорожный проект – строительство 
хордовых магистралей. Всего было запланировано 
создание трех хорд – Северо-Западной, Северо-Вос-
точной и Юго-Восточной, а также Южной рокады. Севе-
ро-Западная хорда построена и уже запущена, активно 
строится Южная рокада.

Северо-Восточная и Юго-Восточная хорды при бесшов-
ном соединении органически создают новую транспортную 
артерию. Поэтому Мэр Москвы Сергей Собянин принял 
решение объединить их в новую городскую магистраль – 
московский скоростной диаметр.

«Для миллионов автолюбителей создание скоростного 
диаметра будет означать новую транспортную реальность –  
более быстрые и комфортные поездки из одной части 
города в другую. Через весь город, минуя центр, можно 
будет проехать без единого светофора за 40 мину», – 
сказал Сергей Собянин.

Новый скоростной диаметр имеет огромную значи-
мость для всей Московской агломерации, в которую вхо-
дят крупные города Подмосковья. Все существующие 
магистрали служат либо для въезда в Москву, когда она 

становится конечным пунктом поездки, либо для объезда 
столицы при транзите по МКАД или ЦКАД.

Магистраль длиной 68 км пройдет от Симферопольского 
шоссе до платной дороги Москва – Санкт-Петербург с от-
ветвлением на строящуюся трассу М12 Москва – Казань.

Она пересечет крупнейшие вылетные магистрали: 
Дмитровское, Алтуфьевское, Ярославское, Щёлковское, 
Каширское и Варшавское шоссе, Рязанский и Волгоград-
ский проспекты, шоссе Энтузиастов.

Скоростной диаметр будет связан с Третьим транспорт-
ным кольцом в районе станции Новохохловская второго 
Московского центрального диаметра (МЦД-2) и Москов-
ского центрального кольца (МЦК).

Ход строительства
Московский скоростной диаметр станет одним из круп-

нейших транспортных проектов России: на этой магистрали 
строится и реконструируется порядка 220 км дорог, в том 
числе возводятся две самые длинные эстакады столицы.

Новая трасса разделенана два участка – северный 
и южный. Первый – от Бусиновской развязки до трассы 

ТЕМА НОМЕРА: МОСКОВСКИЙ СКОРОСТНОЙ ДИАМЕТР:  
НОВАЯ ТРАНСПОРТНАЯ АРТЕРИЯ

ТЕМА НОМЕРА: МОСКОВСКИЙ СКОРОСТНОЙ ДИАМЕТР:  
НОВАЯ ТРАНСПОРТНАЯ АРТЕРИЯ

М12 Москва – Нижний Новгород – Казань (Северо-Восточ-
ная хорда), второй – от шоссе Энтузиастов до автодороги 
Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе (Юго-Восточная 
хорда).

«Первый участок протяженностью 40 км готов более чем 
на 80%. На отрезке от МКАД до шоссе Энтузиастов уже 
открыта самая длинная эстакада в Европе – два с половиной 
километра. Второй участок скоростного диаметра протяжен-
ностью 28 км построен на 42%», – рассказал заместитель 
Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей Бочкарёв.

На нем (Северо-Восточной хорде) уже построены от-
резки от Бусиновской развязки до Дмитровского шоссе 
и от Алтуфьевского шоссе до Косинской развязки. В их 
составе 98,6 км дорог, в том числе 63 эстакады, тоннель, 
три моста, пять путепроводов и 17 пешеходных переходов.

Ведется строительство 8-километрового отрезка 
от транспортной развязки с Северо-Западной хордой 
до Дмитровского шоссе. Работы планируется завершить 
в этом году. Здесь построят две эстакады, два моста 
через реки Лихоборку и Яузу и подземный пешеходный 
переход в районе станции МЦК «Ботанический сад».

Также строится 14-километровый отрезок от улицы 
Лухмановской до трассы М12 Москва – Нижний Новго-
род – Казань. Его строительство планируется завершить 
в 2023 году. Здесь возведут три путепровода, мост и три 
пешеходных перехода.

Строительство южного участка (Юго-Восточную хорду) 
от шоссе Энтузиастов до трассы Солнцево – Бутово – 
Варшавское шоссе планируется завершить в конце 2023 
года. Здесь построят 35 эстакад, три моста, четыре тон-
неля, 14 путепроводов. Строительство развернуто на всех 
участках магистрали. 

В 2021 году было открыто движение по путепроводу 
через ж/д пути МЦД-2 на участке от Рязанского проспекта 
до Третьего транспортного кольца (ТТК).

Отрезок от улицы Грайвороновской до улицы Шоссей-
ной готов почти на 30%. Здесь строится 10,4 км дорог. 
На пересечении ЮВХ с Волгоградским проспектом воз-
ведут пять эстакад. 

На участке от улицы Шоссейной до улицы Полбина 
построят почти 6 км дорог, в том числе две эстакады. 
Он готов более чем наполовину. Здесь ведутся работы 
по перекладке инженерных коммуникаций, переустройству 

НОВАЯ ТРАНСПОРТНАЯ АРТЕРИЯ СТОЛИЦЫ
Магистраль для скоростного транзитного движения транспорта

объединит Юго-Восточную и Северо-Восточную хорды

построенные участки дорог

открытие в 2022 году

открытие в 2023 году

М-11

Санкт-Петербург

М-12

Казань

    68 км
протяженность

  136
       мостов, тоннелей,
                                          эстакад

     33
      пешеходных перехода

          62%
общая готовность
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наружного освещения, объектов управления и органи-
зации дорожного движения, возводят съезд с эстакады 
основного хода.

Дорога от улицы Маршала Шестопалова до Павелец-
кого направления Московской железной дороги готова 
на 60%. Здесь строят четыре путепровода: через Кав-
казский бульвар, Кантемировскую улицу, реку Городню 
и Котляковский ручей. Для пешеходов предусмотрено 
четыре подземных перехода в районе улицы Бехтерева. 
Один из них уже построен, три других строятся.

Участок от Павелецкого направления Московской же-
лезной дороги до МКАД построен почти наполовину. Здесь 
будет шесть транспортных сооружений. Сейчас возводятся 
две эстакады через МЦД-2: в районе ж/д платформы По-
кровское и в районе станции Красный Строитель.

Участок от МКАД до автодороги Солнцево – Бутово –  
Варшавское шоссе готов почти на 30%. Здесь строят 
основной ход эстакады над Варшавским шоссе и МЦД-2. 

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» (гене-
ральный подрядчик и проектировщик ряда участков 
ЮВХ) Юрий Кравцов пояснил, что на этом участке по-
строят еще несколько транспортных сооружений: мост, 

эстакаду основного хода через проектируемый проезд 
на территории ЖК «Южная Битца», эстакадный съезд 
с МКАД на Московский скоростной диаметр в сторону 
области, надземный переход через МКАД вблизи оста-
новки «Южная ТЭЦ».

«Кроме того, на участке появятся два тоннеля: под Сим-
феропольским шоссе и под 32-м км МКАД. Защитный 
экран тоннеля, который позволит строить без ограничения 
движения по Кольцевой автодороге, смонтирован на три 
четверти», – отметил Юрий Кравцов.

Работа на результат
Благодаря запуску единого скоростного диаметра 

улучшится связность 48 столичных районов с населением 
порядка 5 млн человек, снизится нагрузка на Московскую 
кольцевую автодорогу, Третье транспортное кольцо и ра-
диальные магистрали. 

«Скоростной диаметр – один из ключевых транспорт-
ных проектов для всей 23–25-миллионной столичной 
агломерации. С вводом трассы не только появится воз-
можность сквозного проезда через весь город – с юга 

на север и без заезда в центр, но и повысится связность 
улично-дорожной сети. ТТК, радиальные магистрали 
и МКАД разгрузятся до 20%», – сказал глава Стройком-
плекса столицы Андрей Бочкарёв.

По его словам, трасса будет иметь не только общего-
родское, но и общероссийское значение. 

«На севере продолжением МСД станет федеральная 
скоростная трасса М11, ведущая в Санкт-Петербург, 
на востоке – будущая трасса М12 в Казань и далее в Ека-
теринбург, на юге – федеральная трасса М2 в Крым», – 
уточил Андрей Бочкарёв.

Благодаря открытию московского скоростного диаме-
тра также улучшится экологическая ситуация в городе – 
уменьшится перепробег транспорта, снизится количество 
автомобильных заторов на дорогах столицы, которые 
наносят большой урон окружающей среде. По предва-
рительным оценкам, после открытия трассы содержание 
диоксида азота в воздухе может снизиться на 15%, а ок-
сида углерода – на 20%. 

ТЕМА НОМЕРА: МОСКОВСКИЙ СКОРОСТНОЙ ДИАМЕТР:  
НОВАЯ ТРАНСПОРТНАЯ АРТЕРИЯ

ТЕМА НОМЕРА: МОСКОВСКИЙ СКОРОСТНОЙ ДИАМЕТР:  
НОВАЯ ТРАНСПОРТНАЯ АРТЕРИЯ

Goldman.AS
Вычеркивание
мсд
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ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ

Дорога в будущее
20 тоннелей, мостов и эстакад  
построят в столице в 2022 году

Работы по сооружению дорожно-мостовых объектов  
в Москве ведутся в плановом порядке, на многих из них –  
с опережением графика. О планах по строительству 
дорог рассказал руководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов. 

 Александра Копелян
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 Рафик Равилович, сколько километров дорог в Москве 
сейчас строится и проектируется? 

– Основной объем улично-дорожной сети, строящейся 
в Москве Департаментом строительства, приходится на участ-
ки Юго-Восточной хорды и Южной рокады. Протяженность 
участков Юго-Восточной хорды, находящихся в строитель-
стве, составляет около 84 км, Южной рокады – 28,5 км. Общая 
протяженность проектируемых объектов – порядка 66 км.

 Строительство каких дорожных объектов планируется 
завершить в этом году?

– Департаментом строительства в 2022 году плани-
руется построить более 74 км улично-дорожной сети, 20 
искусственных сооружений – тоннелей, мостов, эстакад 
– и 12 пешеходных переходов. По состоянию на 15 марта 
введено в эксплуатацию около 8 км. 

Среди наиболее значимых объектов: эстакада ос-
новного хода от Алтуфьевского до Дмитровского шоссе 
на участке Северо-Восточной хорды от Ярославского 
до Дмитровского шоссе, транспортная развязка на пересе-
чении МКАД с Осташковским шоссе, реконструкция улицы 
Ивана Франко и Старо-Рублевского путепровода, а также 
некоторые участки Юго-Восточной хорды и Южной рокады.

 На сколько процентов увеличилась протяженность 
улично-дорожной сети в Москве с 2021 года? 

– В 2021 году мы планировали сдать в эксплуатацию 
57,7 км улично-дорожной сети, но фактически Департамен-
том строительства было введено 67,6 км дорог. 

 Как возникла идея объединить СВХ и ЮВХ в новую 
городскую магистраль – московский скоростной 
диаметр?

– При строительстве этих транспортных магистралей 
наши специалисты отметили, что фактически СВХ и ЮВХ 
связывают основные вылетные магистрали: Дмитровское, 
Алтуфьевское, Ярославское, Щелковское, Каширское 
и Варшавское шоссе, Рязанский и Волгоградский проспек-
ты, шоссе Энтузиастов и выходят за МКАД. Там они примы-
кают к федеральной трассе М11 Москва – Санкт-Петербург 
на севере, к М12 Москва – Казань на востоке и к главной 
магистрали новых территорий столицы Солнцево – Бутово 
– Варшавское шоссе на юге. 

До этого все магистрали служили для въезда и выезда 
в Москву и из нее или для объезда города (МКАД). СВХ 
и ЮВХ, напротив, создают единый транспортный транзит 
через город с удобными для автолюбителей развязками 
на дороги и шоссе. Так, было принято решение объединить 
СВХ и ЮВХ в новую городскую магистраль – московский 
скоростной диаметр (МСД). 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ

 Какова строительная готовность МСД в целом и его 
отдельных участков? Какие работы сейчас ведутся?

– Длина московского скоростного диаметра составит  
68 км по прямой. Срок реализации проекта – четвертый квар-
тал 2023 года. Сейчас трасса готова более чем на 60%.    

Строительство МСД разделено на два участка: первый 
– от Бусиновской развязки до трассы М12 Москва – Нижний 
Новгород – Казань (Северо-Восточная хорда). Его протяжен-
ность по прямой – 40 км, строительная длина – 120 км. 

Готовность участка составляет 82%. Количество транс-
портных сооружений – 80 (38 км), в том числе 65 эстакад 
(35 км), из них самая длинная эстакада в Европе – 2,5 
км – на участке от МКАД до шоссе Энтузиастов, тоннель 
длиной 480 метров, шесть мостов (641 метр) и восемь пу-
тепроводов (1,6 км). 

Уже построено 98,6 км дорог на участке от Бусиновской 
развязки до Дмитровского шоссе и от Алтуфьевского шоссе 
до Косинской развязки, в том числе 63 эстакады (34 км), тон-
нель (480 метров), три моста (204 метра), пять путепроводов 
(915 метров) и 17 пешеходных переходов.  

Второй участок – от шоссе Энтузиастов до автодороги 
Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе (Юго-Восточная 
хорда). Его протяженность по прямой – 28 км.

Участок готов на 42%. Здесь будет 56 транспортных 
сооружений (22 км), в том числе 35 эстакад (17 км), че-
тыре тоннеля (312 метров), три моста (504 метра) и 14 
путепроводов (4 км).

На этом участке строится 95 км дорог, в том числе 55 
транспортных сооружений – 35 эстакад (17 км), четыре 
тоннеля (312 метров), три моста (504 метра), 13 путепро-
водов (3,5 км) и 12 пешеходных переходов.

 Какую значимость имеет МСД для Московской агло-
мерации?

– Московский скоростной диаметр свяжет круп-
нейшие вылетные магистрали: Дмитровское, Алту-
фьевское, Ярославское, Щёлковское, шоссе, шоссе 
Энтузиастов, Рязанский и Волгоградский проспекты, 
Каширское и Варшавское шоссе. По своим масштабам 
он сопоставим с крупнейшими городскими магистра-
лями – МКАД и ТТК.  

По окончании строительства диаметр улучшит транс-
портное обслуживание жителей 48 районов, это более  
5 млн человек. Кроме того, открытие новой дороги сокра-
тит среднее время в пути на 10–50 минут для отдаленных 
районов города и снизит загрязненность воздуха.

цитата
В 2022–2024 годах 
за счет городского 
бюджета планируется 
построить свыше  
285 км дорог – 
фактически будет 
сформирован новый 
транспортный каркас 
Москвы.

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ
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 Какие работы ведутся на Южной рокаде? Насколько 
уже готова магистраль и когда планируется завершить 
строительство?

– Общая протяженность Южной рокады – 63 км. Срок 
реализации всего проекта – второе полугодие 2023 года. 
Готовность магистрали составляет 44%. Сейчас ведется 
строительство четырех участков Южной рокады длиной 
30 км: от ул. Каспийской до 1-го Котляковского переулка; 
реконструкция ул. Донецкой на участке от ул. Подольской 
до Курьяновской набережной; от ул. Марьинский Парк 
до МКАД; транспортная развязка на пересечении МКАД 
с ул. Верхние Поля и ул. Капотней. Здесь возведут шесть 
эстакад (200 м), восемь путепроводов (2 км) и семь пеше-
ходных переходов.

 Какие новые магистрали, помимо хорд и МСД, стро-
ятся в Москве и какова их готовность?

– Это дублер улицы Люблинской от ТТК до транспортной 
развязки в районе пересечения с Юго-Восточной хордой. 
Строительство планируется завершить в 2026 году. Здесь 
построят и реконструируют 9 км дорог, в том числе шесть 
эстакад длиной 2,1 км.

Сейчас строится транспортная развязка на пересечении 
дублера c Юго-Восточной хордой от Люблинской улицы 
до Проектируемого проезда № 3723 (4,4 км), в том числе 
пять эстакад общей длиной почти 2 км. Этот объект сдадим 
в ноябре 2023 года.

Ведутся работы по перекладке инженерных коммуни-
каций, бетонированию и монтажу металлоконструкций 
пролетного строения. Выполнено устройство буронабив-
ных свай и железобетонных опор, сборного железобе-
тонного пролетного строения в осях. Готовность объекта 
составляет 36%. 

Проектируется участок улично-дорожной сети от Юж-
нопортовой улицы (станция метро «Кожуховская») до Про-
ектируемого проезда № 3723 длиной 4,5 км, в том числе 
эстакада на пересечении ж/д путей между 2-м Южнопор-
товым проездом и Южнопортовой улицей протяженностью 
167 метров. 

Также строится Северный дублер Кутузовского про-
спекта от МКАД до Московского международного дело-
вого центра «Москва-Сити», объект планируем сдать 
в 2023 году. Здесь предусмотрены строительство и ре-
конструкция 18,4 км дорог, в том числе двух подземных 
пешеходных переходов – в районе ж/д станций Рабочий 
поселок и Фили.

Продолжается перекладка инженерных коммуникаций 
в рамках подготовки территории строительства, которые син-
хронизированы со строительством основного хода дублера. 

Активно ведутся работы по возведению основных ис-
кусственных сооружений: моста через Москву-реку, съезда 
№ 14 в ММДЦ «Москва-Сити», эстакады через Рублев-
ское шоссе и Смоленское направление МЖД, а также 
устройство эстакад на примыкании к Молодогвардейской 
транспортной развязке.

Продолжаются работы по сооружению съездов № 2  
и № 11, пешеходного перехода у остановочного пункта 
Рабочий поселок, эстакады основного хода от МКАД 
до станции Рабочий поселок, по переустройству подъезд-
ных железнодорожных путей на территории завода ОАО 
«ВИЛС», переносу вентиляционной шахты метро ВШ-374. 
Готовность объекта составляет 25%. 

 Какие технологии применяются в дорожном строи-
тельстве?

– При строительстве улично-дорожной сети Депар-
таментом строительства Москвы широко используются 
инновационные технологии. Например, современная спец-
техника дает возможность сократить сроки монтажа. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ
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Применяются новые материалы, которые значительно 
улучшают качество дорожного полотна, продлевают срок 
его эксплуатации и снижают расходы на ремонт, такие 
как геосинтетика, полимеры, эмульгаторы, резина, пластик. 
Это позволяет при необходимости уменьшить толщину 
дороги, повысить прочность, равномерно распределить 
нагрузки, снизить расходы на эксплуатацию, уменьшить 
колейность дороги.

При обустройстве пешеходных зон и улучшенном бла-
гоустройстве территорий применяются битумные и асфаль-
тобетонные цветные смеси, новейшие стальные сплавы, 
новые методы строительства в акватории Москвы-реки.

Технологии информационного моделирования зданий 
(BIM – Building Information Modeling) дают возможность про-
ектировщикам создать понятную модель дороги со всеми 
необходимыми характеристиками на всем ее протяжении, 
включая сложные развязки, эстакады, мосты и тоннели. 

В автоматическом режиме происходит сопряжение всей 
информации о потенциальных нагрузках, трафике, пиковых 
периодах времени, климате, учитываются внешние факто-
ры, связанные с расположенными вдоль трассы объектами. 

Скорость, с которой эта технология дает возможность 
анализировать данные, на порядок превосходит старые 
методы. BIM позволяет заранее, в 3D-формате, увидеть 

все элементы дорожно-транспортного сооружения, анали-
зировать его эксплуатационные параметры и варьировать 
себестоимость проекта.  

 Сейчас ведется реконструкция развязок на МКАД. 
Какой эффект получит город от их модернизации 
и когда планируется завершить эти работы?

– Сейчас ведется строительство пяти развязок на МКАД 
с общей длиной дорог 40 км.  

Развязка на пересечении с Осташковским шоссе 
позволит увеличить пропускную способность МКАД, 
Осташковского шоссе и Осташковской улицы за счет пе-
рераспределения транспортных потоков и реорганизации 
«проблемных» зон. Здесь строится 8,7 км дорог, работы 
должны завершиться в третьем квартале этого года.  

Развязка на пересечении с Алтуфьевским шоссе по-
зволит увеличить пропускную способность этого участка 
МКАД на 20%. Здесь строится 5,4 км дорог, срок окончания 
строительства – первый квартал 2023 года. 

Развязка на пересечении с Липецкой улицей обеспе-
чит беспрепятственный выезд на федеральную трассу 
М4 Москва – Дон. Здесь строится 9,7 км дорог, работы 
планируется завершить во втором квартале 2024 года.  

Также идет реконструкция развязок на пересечении 
с улицами Верхние Поля и Капотня. 

 Какие улицы районного значения реконструируются? 

– Департаментом строительства Москвы в 2019 году 
завершена реконструкция улицы Василисы Кожиной. 
Также ведем работы по реконструкции четырех улиц 
районного значения – это Окская (участок от 1-й Но-
вокузьминской до Жигулевской улицы), Верхние Поля 
(участок от Марьинского парка до МКАД), Барклая 
(участок от Багратионовского проезда до улицы Неве-
ровского) и Проектируемый проезд № 2017 (участок 
от улицы Большой Филевской до Проектируемого 
проезда № 153).

 Таких масштабов строительства дорог в последнее 
десятилетие в столице еще не было. Не будут ли сни-
жаться эти темпы в ближайшие годы?

– Темпы дорожного строительства снижаться не будут. 
В 2022–2024 годах за счет городского бюджета планируется 
построить свыше 285 км дорог. Фактически будет сформи-
рован новый транспортный каркас Москвы. 
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Московский скоростной диаметр – единая бессветофорная 
магистраль, органически объединяющая Юго-Восточную и Севе-
ро-Восточную хорды. Она проходит с юга на север, минуя центр, 
от Симферопольского шоссе до трассы М11 Москва – Санкт-Петер-
бург, через шесть округов Москвы: Северный, Северо-Восточный, 
Восточный, Юго-Восточный, Южный и Юго-Западный. 

МСД пересечет крупнейшие вылетные магистрали: Дмитровское, 
Алтуфьевское, Ярославское, Щёлковское, Каширское и Варшав-
ское шоссе, Рязанский и Волгоградский проспекты, а также шоссе 
Энтузиастов.

Главная задача нового диаметра – разгрузить городские улицы, 
особенно центр, вылетные магистрали, МКАД и Третье транспортное 
кольцо. Бессветофорное движение позволит значительно увеличить 
скорость транспортного потока и сократить среднее время в пути. 
Поездки станут комфортнее и быстрее. Проехать через весь город, 
не заезжая в центр, можно будет всего за 40 минут. 

Магистраль проходит по сформировавшейся территории города, 
поэтому было непросто увязать ее с имеющейся инфраструктурой, 
дорожной сетью, путями Московской железной дороги. В связи 
с этим большая часть трассы была спроектирована в искусственных 
сооружениях: эстакадах и путепроводах. 

Значительная часть магистрали проходит по промзонам и техни-
ческим участкам вдоль железных дорог. Для этого задействуются 
«резервные коридоры», спроектированные и оставленные под ав-
тодороги еще в советские времена. 

На участках, где невозможно максимально отдалить трассу от жи-
лых районов, с особой тщательностью отслеживаются предельно 
допустимые значения шумового воздействия. Для устранения воз-
можных превышений будут приняты меры. Одна из них – установка 
современных шумозащитных экранов. 

Строительство МСД позволит городу сформировать ком-
фортную и безопасную транспортную среду, улучшив связность  
48 столичных районов с населением порядка 5 млн человек.

Дорожный 
резерв

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Рустам Черкесов,
генеральный директор  

ООО «Институт «Мосинжпроект»:
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При строительстве московского скоростного диаметра при-
меняются современные технологии, уже доказавшие свою эф-
фективность. Так, при устройстве дорожного покрытия эстакад 
используется гидроизоляционный слой Техноэластмост-С, что дает 
нам возможность отказаться от старого решения с устройством 
бетонного защитного слоя и позволяет укладывать верхний слой 
асфальтобетонного покрытия толщиной 110–130 мм напрямую 
на гидроизоляцию. 

Это решение позволило существенно увеличить скорость 
выполнения работ. Как показала практика, оно является более 
ремонтопригодным и долговечным.

Используемые при строительстве материалы и оборудова-
ние отвечают современным требованиям энергоэффективности 
и долговечности. В частности, все опоры освещения оборудованы 
светодиодными светильниками, которые позволяют с большей 
равномерностью распределять световые потоки с минимальными 
затратами электроэнергии. 

Новые технологии и способы работ мы используем также 
при формировании конструктивных элементов несущих сооруже-
ний. В пролетных строениях монолитных железобетонных эстакад 
применено решение с устройством предварительно напряженной 
арматуры с натяжными канатами, позволяющими воспринимать 
расчетные нагрузки на несущие конструкции. 

При устройстве защитных экранов для строительства автомо-
бильного тоннеля участка № 9 Юго-Восточной хорды использова-
ны современные проходческие комплексы AVN-800, позволяющие 
проводить работы под действующими железнодорожными путями 
Павелецкого направления, исключая ощутимые для подвижного 
состава просадки. 

Новые 
технологии 

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Павел Хижняков,
заместитель генерального директора АО «Мосинжпроект» 

по строительству дорожных объектов:



 48  • №2 (47) — 2022 №2 (47) — 2022  •  49    

Московский скоростной диаметр позволит проехать без све-
тофоров с юга до северо-запада города. При этом он будет 
иметь удобные выходы на основные городские магистрали, 
включая трассы Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе, М12 
Москва – Казань и М11 Москва - Санкт-Петербург. В районе 
станции Новохохловская планируется связь с Третьим транс-
портным кольцом.

Для развития столицы такая трасса, как московский ско-
ростной диаметр, очень важна. Она позволит создать новый 
дорожный каркас на территориях между МКАД и Третьим 
транспортным кольцом, где существует дефицит улично-до-
рожной сети. Это повысит связность районов,  оптимизирует 
маршруты для многих пользователей и сократит количество 
автомобильных заторов в столице.

Москвичи смогут быстрее добираться из одной части города 
в другую, а дорога до аэропортов Шереметьево и Домодедово 
сократится на 20–25 минут. По другим маршрутам экономия 
времени составит 10-50 минут. Мы также рассчитываем, 
что снизится объем трафика через центр города, а значит, 
уменьшится количество заторов.

Экономия 
времени

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Татьяна Сигаева,
руководитель научно-проектного объединения 

пассажирского транспорта Института Генплана Москвы:
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ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ

Сидней – быстроразвивающийся и растущий город, 
столица Нового Южного Уэльса. Ожидается, что к 2036 
году в старейшем штате страны будет проживать 9,9 млн 
человек. 

Это, безусловно, может повлечь определенные транс-
портные и инфраструктурные проблемы. Чтобы не допу-
стить этого, власти приступили к строительству трассы 
ВестКоннекс (WestConnex). 

Эта 33-километровая преимущественно подземная 
автомагистраль в Сиднее – совместный проект правитель-
ства Нового Южного Уэльса и Австралии. Он представляет 
собой систему дорог, включающую около 26 км тоннелей 
между городами Хоумбушем и Кингсгроувом, проходящих 
под западными пригородами. 

Строительство ведется в несколько этапов. На пер-
вом расширили западную автомагистраль М4 . На вто-
ром этапе обновили развязку М5 на Кинг-Джордж-Роуд. 
Кроме того, уже готов участок М8, включая развязку 
Сент-Питерс. 

В третий этап строительства входит соединение M4 –  
M5, которое появится в 2023 году, новый внутренний за-

падный обход центрального делового района Сиднея, 
связывающий эти две магистрали.  

Также на этом этапе планируется закончить работы 
по строительству развязки Розель и подготовить стройпло-
щадку Iron Cove Link. Последняя будет создана на Виктория- 
Роуд для того, чтобы поддержать строительство железной 
дороги Айрон-Коув. Участок планируется использовать 
для поддержки возведения наземных сооружений Iron 
Cove, включая пандусы для въезда и выезда из тоннеля, 
а также для модернизации дорог. 

 Первый из тоннелей WestConnex, М4 Восток, открылся 
для движения в июле 2019 года. Второй – автомагистраль 
М8 – был запущен год спустя. Ожидается, что остальную 
часть введут в 2023 году. И хотя строительство WestConnex 
поддерживалось правительством, разными партиями 
и организациями, проект не раз критиковали. Элементы 
магистрали столкнулись с резким противодействием ряда 
сторон, среди которых ученые, архитекторы, инициативные 
группы резидентов, местных советов и др.

Так, волнующей для многих темой стало воздействие та-
кого масштабного строительства на окружающую среду. 

Австралия 
Магистраль WestConnex
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Дорога А1, или Бар-Боляре, – один из крупнейших 
и сложнейших дорожных объектов в истории Черногории. 
Эта трасса – часть более крупного международного проек-
та дороги между Черногорией и Сербией. Строительство 
началось 11 мая 2015 года. 

Планируется, что автомагистраль соединит две столи-
цы – Белград и Подгорицу, Бар – главный морской порт 
Черногории, а также Бари в Италии и Будапешт в Венгрии 
через Белград.

Нынешняя главная дорога, соединяющая столицу с се-
вером, проходит через каньон. На этом маршруте один 
из самых высоких в стране показателей смертности и до-
рожно-транспортного травматизма в Черногории. Вожде-
ние в плохую погоду рискованно. 

Необходимость строительства альтернативного маршру-
та через столь опасную местность была очевидна. Бар-Бо-
ляре – ультрасовременная автомагистраль, проходящая 
по одной из самых ухабистых местностей южной Европы. 

Длина черногорской части трассы составляет свыше 
160 км от города Бар через Подгорицу до Белграда. Здесь 
появится 48 тоннелей разной сложности и около 100 уни-

кальных мостов и виадуков. Ожидается, что благодаря 
строительству время в пути между некоторыми городами 
сократится в несколько раз. 

Впечатляет не только длина и количество объектов до-
рожной инфраструктуры, но и затраты на создание трассы. 
Ориентировочная стоимость строительства составляет 
около 2 млрд евро. 

В конце прошлого года стало известно, что прави-
тельство страны рассматривает два варианта маршрута 
третьего участка шоссе Бар-Боляре между Андриевицей 
и Боляре. В планах властей – закончить строительство 
всей трассы в 2027 году. 

Критиковать проект стали еще десятки лет назад. 
Сомнения поводу возведения шоссе возникли после того, 
как два технико-экономических обоснования, проведен-
ных в 2006 и 2012 годах, показали, что оно экономически 
нецелесообразно. Высокая стоимость дороги Бар-Боляре 
обсуждается и по сей день. 

Помимо этого общественность обеспокоена непро-
зрачностью проекта и некоторыми экологическими по-
следствиями. 

ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ

Черногория 
Дорога Bar-Boljare
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ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ

Еще один мегапроект в сфере транспортного строи-
тельства реализуется в Пакистане. Это будет шестиполос-
ная скоростная автомагистраль длиной 1694 км, которая 
соединит города Карачи и Пешавар через Исламабад, 
Лахор, Мултан и Суккур. Проект был разработан в начале 
1990-х годов как комбинация нескольких автомагистра-
лей: М1, М2, М3/М4, М5, М6 и М9. 

Сейчас он считается основным составляющим Китай-
ско-Пакистанского экономического коридора. Планируется, 
что его строительство обойдется в сумму более 6 млрд 
долларов. Основная часть финансирования распределяется 
между несколькими китайскими государственными банками.

Для проведения работ было приобретено несколько 
акров земельных участков.  

Автомагистраль разделена на семь отрезков строи-
тельства: 

 Карачи – Хайдарабад с повторным покрытием трассы 
длиной 136 км; 

 Хайдарабад – Суккур протяженностью 296 км; 
 Суккур – Мултан длиной 387 км; 
 Мултан – Абдул Хаким протяженностью 103 км; 
 Абдул Хаким – Лахор длиной 230 км; 
 Лахор – Исламабад длиной 376 км; 
 Исламабад – Пешавар (M1) протяженностью 166 км.

Участок трассы М6 от Хайдарабада до Суккура 
является последним звеном строительства автома-
гистрали Карачи – Лахор. 

Работы здесь только предстоит начать. С их завер-
шением пассажиры смогут пользоваться сетью авто-
магистралей во время поездок из портового города 
Карачи в Пешавар и наоборот. 

Ожидается, что проект принесет экономические 
выгоды за счет развития туризма, создания рабочих 
мест, сокращения времени в пути, экономии затрат 
и содействия социально-экономическому развитию 
городских и сельских центров вдоль коридора. 

Пакистан
Автомагистраль Карачи – Лахор
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Как будут строить жилье в новых экономических  
и политических реалиях, какие меры поддержки может 
предоставить государство стройотрасли и гражданам,  
что будет с проектным финансированием, а также  
о продлении программ льготной ипотеки – в нашем материале.

На волне 
изменений

Строительная отрасль столкнулась  
с новыми вызовами 

 Ника Булгакова 

ИНВЕСТИЦИИ
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2021 год для строительной отрасли Москвы и всей 
России был более чем успешным. Объем жилищного 
строительства в стране побил все рекорды: в прошлом 
году было сдано в эксплуатацию 92,6 млн кв. метров жи-
лья – это новый максимум за всю историю.   

Однако 2022-й принес новые вызовы отечественной 
экономике, в том числе строительной сфере – одному 
из ее главных локомотивов. Какие последствия вызовут 
изменения на рынке в связи с санкциями? 

Эскроу-счета
В 2019 году на рынке появились новые правила для за-

стройщиков – проектное финансирование. Теперь девело-
перы, которые привлекают средства дольщиков, работают 
через систему эскроу-счетов. Получить деньги от покупа-
телей недвижимости они могут лишь после передачи им 
объекта. Сама стройка осуществляется за счет кредитных 
средств банков. 

Ставка по новым проектам выросла в два раза. Однако 
прекращать проектное финансирование даже в сложных 
экономических условиях не планируется, ведь тогда со-

кратятся объемы жилищного строительства. Наоборот, 
Правительство РФ планирует рассматривать меры по под-
держке застройщиков, исключающие риски для дольщиков. 

«Мы прекрасно пониманием, что в связи с послед-
ними событиями и колебаниями на финансовых рынках 
речь не идет о том, дорого или недорого проектное фи-
нансирование, сегодня его нужно выдавать. Разговор 
не о ставке, а о возможности. Такая возможность есть 
и будет», – заявил заместитель Министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Российской Феде-
рации Никита Стасишин. 

По его словам, после пандемии коронавируса, начав-
шейся в 2020 году, власти понимают, что необходимо 
делать, и планируют модернизировать меры поддержки, 
которые уже были оказаны бизнесу. 

Проблемы проектного финансирования
Как отметил вице-президент, член совета НОСТРОЙ 

Антон Мороз, 75% жилищного строительства ведется 
в рамках проектного финансирования с использованием 
эскроу-счетов.

ИНВЕСТИЦИИ

Причина нередкого ухода застройщиков с рынка понят-
на: низкий уровень доступности проектного финансирова-
ния для девелоперов малого звена, а также существование 
всего одной кредитной линии. 

Но как увеличить предложение жилья и поменять ситу-
ацию на рынке? Среди необходимых мер можно выделить: 

  совершенствование регулирования проектного фи-
нансирования с поэтапным раскрытием эскроу-счетов, 
а также недопущением пересмотра ставок по действующим 
кредитным линиям; 

  расширение мер поддержки строительства в малых 
городах и по низкомаржинальным проектам; 

  совершенствование регулирования ответственности 
застройщиков перед дольщиками для снижения дополни-
тельных финансовых рисков по качеству жилья; 

  перевод всех строительных процедур, в том чис-
ле технического присоединения, на единую цифровую 
платформу для снижения количества административных 
и контрольно-надзорных процедур. 

Участников рынка строительства сейчас, безус-
ловно, интересуют механизмы, которые власти смогут 
предложить для увеличения спроса на жилье. Эффект 

от реализации комплекса мер по совершенствованию 
проектного финансирования может увеличить как уро-
вень предложения, так и текущие объемы строительства. 

«С точки зрения экономики мы понимаем, что должны 
сделать все, чтобы проекты в строительстве продолжали 
реализовываться. Что касается мер поддержки, на мой 
взгляд, должен быть принят специальный федеральный 
закон, как во времена пандемии. Также Правительство 
РФ должно получить максимум полномочий в его рамках 
для оперативного реагирования на новые вызовы», – отметил 
вице-президент по работе с органами государственной власти 
и корпоративным отношениям ГК ПИК Дмитрий Тимофеев. 

Быстрое реагирование 
Правительство страны вынуждено молниеносно реагиро-

вать на новую ситуацию – определять состояние, проблемы 
в отраслях экономики, а также намечать пути их решения.

Так, в списке уже принятых мер по поддержке  
отрасли оказались: перевод большинства строитель-
ных требований в разряд добровольных; сохранение  
инвестиционных программ; поддержка регионов; со-

ИНВЕСТИЦИИ
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кращение согласований и количества документов для ре-
гистрации объектов; неприменение штрафных санкций 
к застройщику, если он не укладывается в сроки, и др. 

 Кроме того, обсуждается вопрос поэтапного раскрытия 
эскроу-счетов, о котором не раз говорилось ранее. «Для под-
держки строительной отрасли предусмотрено установление 
особенностей передачи объектов долевого строительства 
дольщикам, а также особенностей и основания перечисле-
ния застройщику средств со счетов эскроу», – заявил пред-
седатель Комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству Сергей Пахомов.

Однако, по его словам, пока закон будет включать лишь 
возможность введения подобных инструментов. Механизмы 
реализации предстоит урегулировать подзаконными актами. 

Поэтапное раскрытие эскроу-счетов позволит девело-
перам уменьшить срок оборота капитала и направить выс-
вободившиеся средства на приобретение новых площадок 
и запуск проектов. Более того, в России введут мораторий 
на включение новостроек в реестр проблемных, чтобы 
в конечном итоге дома были введены, а ключи переданы 
покупателям жилья. 

Московский ответ 

Мэр Москвы Сергей Собянин в марте 2022 года про-
вел встречу с представителями строительного бизнеса. 
Он отметил, что в ближайшее время будут приняты реше-
ния, которые позволят улучшить финансовое положение 
застройщиков.

«В первую очередь мы сохраним все текущие объе-
мы Адресной инвестиционной программы, а максималь-
ный размер авансовых платежей по городскому заказу 
увеличим до 70%. Кроме того, сохраним на один год 
текущие ставки арендной платы за земельные участки, 
которые предоставлены для строительства. В ближай-
шее время решим вопрос со снижением стоимости 
банковских гарантий, потому что нынешняя ситуация 
непосильна для инвесторов», – написал Сергей Собянин 
в своем блоге. 

Мэр отметил, что в ближайшее время будет решен 
вопрос со снижением стоимости банковских гарантий, 
потому что нынешняя ситуация непосильна для инвесто-
ров. Город поддержит добросовестных застройщиков: 
отменит штрафы за незначительные нарушения сроков. 

Кроме того, на федеральном уровне было объявлено 
о продлении программ льготной ипотеки. Для Москвы, 
Московской области, Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области максимальный размер кредита будет увеличен 
до 12 млн рублей. Это поможет многим москвичам реали-
зовать свои планы по покупке квартиры, а также поддер-
жит строительные компании и экономику города в целом.  

«Сделали еще один шаг в решении актуальнейшего 
для отрасли вопроса роста стоимости банковских гаран-
тий. Если речь идет о строительстве по городскому заказу, 
то расходы на компенсацию этих затрат будут включены 
в контракт», – подчеркнул Мэр Москвы Сергей Собянин. 

В текущих условиях потеря какой-то части прибыли 
при возведении жилья для застройщиков неизбежна, 
однако Стройкомплекс сможет адаптироваться к этой 
непростой ситуации.

«Санкции 2014 года и кризис 2008-го подготовили 
к тому, что мы можем работать в очень сложных условиях. 
В этой конкретной ситуации именно строительство может 
сыграть решающую роль в подъеме экономики и отече-
ственной промышленности», – подчеркнул Глава Обще-
ственного совета при Минстрое РФ Сергей Степашин. 
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По программе реновации обеспечить новостройки 
лифтами – непростая задача, ведь только сейчас в Москве 
строят и проектируют более 300 жилых зданий в рамках 
этой программы. При этом лифты должны отвечать всем 
современным требованиям качества и безопасности.  
О том, как с этой задачей справляется один из поставщиков 
лифтового оборудования для программы реновации  
АО «Мослифт», в нашем материале.  

Полет «Стрижа»
КАК СОЗДАЮТСЯ «УМНЫЕ» ЛИФТЫ  
ДЛЯ ДОМОВ ПО ПРОГРАММЕ РЕНОВАЦИИ

 Федор Сараджев

ТЕХНОЛОГИИ
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«Мослифт» – крупнейшая сервисная лифтовая ком-
пания Восточной Европы. В столице она обслуживает 
более 70 тыс. лифтов, эскалаторов и подъемных платформ 
для маломобильных групп граждан. Производственный 
комплекс компании, расположенный в Юго-Восточном 
округе столицы, был модернизирован в 2018 году,  сегодня 
его мощность достигает 1500 лифтов в год. В новостройках, 
возводимых по программе реновации, компания устанав-
ливает лифты модели «Стриж».

Характеристики качества
Модель «Стриж» разработана с учетом современных 

требований безопасности, долговечности, ремонтопригод-
ности и экономичности. В зависимости от изначального 
проекта здания устанавливаются лифты с машинным отде-
лением и без него, грузоподъемностью 400, 630 и 1000 кг  
и скоростью подъема от 1 до 1,6 метра в секунду. 

АО «Мослифт» также разрабатывает скоростную 
версию модели «Стриж», рассчитанную на 2 метра в се-
кунду. Основное конкурентное преимущество «Стрижа» 
грузоподъемностью 400 кг в том, что ширина его дверного 
проема, равная 800 мм, позволяет без существенных 

доработок встроить «Стриж» в лифтовые шахты зданий 
1960–1970-х годов постройки. Это дает возможность 
компании «Мослифт» участвовать в программе Прави-
тельства Москвы по замене в многоквартирных домах 
лифтов, исчерпавших свой ресурс. 

Интерьер в кабине «Стрижей» сильно отличается 
от привычного оформления лифтов в старых домах 
благодаря антивандальному керамическому покрытию. 
Оно устойчиво к открытому огню, царапанию, а также 
экологично и долговечно. С такой поверхности можно 
легко удалить любой рисунок. К тому же керамическое 
покрытие обладает высокими антибактериальными 
и электроизоляционными свойствами и улучшает осве-
щенность кабины. 

Важной особенностью лифтов «Стриж» является 
оснащение обеззараживающими ультрафиолетовыми 
рециркуляторами воздуха. В замкнутом пространстве 
лифта эти устройства позволяют подавить активность 
микроорганизмов и уменьшить распространение ин-
фекционных заболеваний, передающихся воздушно-ка-
пельным путем, в том числе коронавирусной инфекции. 
В зависимости от модели лифта рециркуляторы устанав-
ливаются внутри кабины или встраиваются в ее стену. 

Контроль технического состояния
Уникальное преимущество «Стрижей» – система уда-

ленного мониторинга. Лифты оснащаются специальны-
ми датчиками, считывающими информацию о работе 
и степени износа механизмов, благодаря которым лифт 
анализирует состояние своих узлов и посылает сигнал 
в сервисную организацию. Это позволяет решать возни-
кающие проблемы еще до того, как их обнаружат жильцы 
дома. На основании данных удаленного мониторинга мож-
но заранее прогнозировать выход компонентов из строя, 
сокращать время простоя лифтов и технологию ремонта, 
а также более эффективно управлять складскими запа-
сами запчастей. 

Помимо систем контроля технического состояния лифта 
«Стрижи» оснащены опцией видеосвязи с диспетчером 
из кабины при помощи мультимедийного дисплея. При вы-
зове диспетчер сможет оперативно оценить обстановку 
и вызвать ремонтную бригаду. Наличие визуальной связи 
также позволяет снизить уровень тревожности пассажи-
ров во время ожидания аварийной бригады. Диспетчер 
при необходимости тоже может оказать психологическую 
поддержку. Кроме того, диспетчеризация способствует 
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личной безопасности пассажиров: при нажатии кнопки 
вызова диспетчер на камере видит, что происходит в каби-
не, и при необходимости может вызвать соответствующие 
службы. 

Опыт применения диспетчеризации компания «Мос-
лифт» получила, приняв участие в проекте Правитель-
ства Москвы «СМАРТ-квартал». Проект объединил 
семь домов в столичном районе Марьино, в которых 
компания заменила все устаревшие лифты «Стрижами» 
с опцией видеосвязи и диспетчеризацией всех систем. 
Все собранные данные передавали в единый ситуаци-
онный центр района. 

Безопасное использование 
Чтобы сделать использование лифтов максимально 

комфортным в соответствии со стандартами программы 
реновации, «Стрижи» контролируют эксплуатационные 
параметры: скорость движения, вес и работу дверей. 

За скоростью движения кабины следят датчики: если 
она превышает допустимое значение на 15%, система 
управления останавливает ее и посылает сигнал диспет-
черу о необходимости проведения диагностики квалифи-
цированным персоналом. 

Защиту от перегруза обеспечивают датчики грузовзве-
са на полу кабины. Они регулируют движение лифта в та-
ком порядке: при срабатывании датчика «15 кг» автома-
тика получает сигнал о нахождении пассажира в кабине, 
при этом кабина управляется только кнопками внутри; 
при срабатывании датчика «90% от максимальной за-
грузки» лифт сможет двигаться вниз, не останавливаясь 
на попутных этажах, на которых нажаты кнопки вызова; 
при превышении максимально допустимой нагрузки на 10% 
автоматика откажется обеспечить движение кабины. 

Закрытие дверей лифта контролирует фотобарьер. 
Если он обнаруживает препятствие в дверном проеме 
лифта, система управления блокирует закрытие дверей 
до устранения препятствия. 

Несмотря на обилие электронных систем и большую 
освещенность, «Стриж» обладает энергоэффективностью 
класса «А». Это означает, что он потребляет значительно 
меньше электроэнергии, чем прежние модели. Экономия 
достигается за счет внедренной системы рекуперации – 
возврата электроэнергии в электросеть, использования 
светодиодного освещения кабины. Кроме того, «Стрижи» 
умеют переходить в режим ожидания, что позволяет зна-
чительно экономить эксплуатационный расход электро- 
энергии в ночное и непиковое время. 
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С чистого листа
Промышленные территории столицы 
содержат огромный градостроительный 
потенциал 

Москва отличается высокой плотностью застройки,  
но и здесь есть территории, которые практически  
не используются. Это промзоны, так называемый ржавый 
пояс столицы, утратившие былые мощности  
и возможности. О том, как развивают и благоустраивают 
эти пространства, возвращая в экономику города  –  
в нашем материале.

 Ника Булгакова 

ТЕНДЕНЦИИ
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В Москве насчитывается около двухсот промзон. Их осво-
ению уделяется большое внимание, поскольку они являются 
одним из основных градостроительных резервов столицы.

Благодаря комплексному развитию территорий (КРТ) 
на месте заброшенных или неиспользуемых участках земли 
появляются жилые комплексы, социальные, производствен-
ные и офисные объекты, создаются рабочие места. 

С 2011 года в границах производственно-коммунальных 
территорий было сдано в эксплуатацию 996 объектов капи-
тального строительства.

Так, только за прошлый год в бывших промзонах Москвы 
ввели в эксплуатацию свыше 5 млн кв. метров недвижимости. 

«В планах на 2022 год – сдача 90 объектов площадью 
более 3,8 млн «квадратов». В их числе  школы, детские 
сады, объекты здравоохранения, культуры и спорта. Часть 
этих объектов построят инвесторы. Также они введут на этих 
территориях около 1,6 млн кв. метров жилья», – сказал 
заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по во-
просам градостроительной политики и строительства Андрей 
Бочкарёв.

Московский опыт редевелопмента
Промзоны в столице реорганизуются успешно: за-

страивается территория бывшего завода им. Лихачёва 
(ЗИЛ) с многочисленными жилыми кварталами и строя-

щейся набережной, «Южный порт», часть которого войдет 
в состав особой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис 
«Москва», «Октябрьское поле», где недавно стартовал 
завершающий этап реорганизации, и другие. 

Одним из ярких примеров редевелопмента промзон 
можно назвать реорганизацию завода «Серп и Молот», 
50 гектаров пространства которого раньше было скрыто 
за забором. 

В 2013 году объявили международный конкурс на про-
ект мастер-плана для развития этой площадки с учетом 
организации «зеленого» пространства. 

Как отметил Антон Надточий, основатель и руководи-
тель архитектурного бюро «Атриум», которое разрабаты-
вало вторую очередь проекта, архитекторы стремились 
подойти комплексно к созданию качественной городской 
среды на месте бывшего завода.  

Несмотря на то что весь район имеет общую концепцию 
застройки, каждая очередь строительства индивидуальна. 
Визитной карточкой района стал мост «Зеленая река» 
–  так называемый искусственный рельеф.

При создании жилого квартала ALIA на территории 
бывшего Тушинского аэродрома решили придерживаться 
концепции Work.Live.Play.Learn (англ. – Работай. Живи. 
Отдыхай. Учись). 

Площадь застройки превышает 1 млн кв. метров, 
из них 700 тыс. «квадратов» составляет жилье. Рядом 
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есть все необходимое для жизни: социальные объекты, 
введенный бизнес-парк «Ростех-Cити» с 13 корпусами, 
спорткомплекс «Чкалов Арена», включающий оснащение 
для занятий разными видами спорта. 

Предусмотрено создание различных кластеров. При этом 
две трети территории отдано под благоустройство.  

«Если раньше многие из нас были ориентированы 
на проведение огромного количества времени на работе, 
то теперь появились другие ценности: больше разви-
ваться, учиться, реализовываться в творчестве, семье. 
На мой взгляд, концепция «15-минутный город», реализу-
емая в квартале ALIA, позволяет все это делать в одном 
месте», – пояснила директор по управлению активами 
департамента коммерческой недвижимости компании-за-
стройщика Asterus Мария Стольникова. 

Трава у дома
Благоустройству и озеленению уделяется особое вни-

мание при застройке промзон, поскольку в некомфортной 

среде многократно возрастают состояния тревожности, 
депрессии и эмоционального расстройства.

По данным Всероссийского центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ), проблемы инфраструктуры и экологии 
входят в топ-20 проблем городской среды. Исследования 
показывают, что озеленение напрямую влияет на состояние 
человека, а наличие деревьев усиливает привлекательность 
любого двора. 

Озеленение влияет и на стоимость недвижимости. Как от-
метил руководитель PR-развития проектов компании «Глав-
строй» Сергей Потапов, в 2019 году наличие парка было одним 
из главных критериев при приобретении нового жилья пример-
но для 35–38% покупателей, а  2020-м этот показатель увели-
чился до 68%. В 2021-м уже 80% считали благоустроенный 
парк основополагающим фактором при покупке недвижимости. 

Компания выделила 25 гектаров территории своих проек-
тов на создание парков в разных округах столицы. Например, 
в ЖК Balance, расположенном в бывшей промзоне «Грай-
вороново» в районе Рязанский, под парковое пространство 
предусмотрено 8 гектаров. 

«Парк стал конкурентным преимуществом, двигателем 
продаж и концепции», – подчеркнул Сергей Потапов. 

В другом объекте – ЖК «Береговой» – компания раз-
работала идею интеграции территории комплекса в го-
родской проект обновления набережной Москвы-реки 
на участке от Филёвского парка до театра «Мастерская 
Петра Фоменко». Протяженность набережной составляет 
1 км, площадь паркового комплекса – 2,5 гектара. 

И это дало эффект: ЖК стартовал на уровне бизнес-клас-
са, вторая очередь выросла до премиум-класса, а разрыв 
в стоимости квадратного метра за три с половиной года 
превысил 350%. Кроме того, «Главстрой» разработал пар-
ковый стандарт, задача которого облегчить и ускорить все 
этапы проектирования таких комплексов и учесть интересы 
всех участников – власти, бизнеса и жителей. 

Продуктивный город 
Европа переходит к новой концепции развития – «Про-

дуктивный город». Это модель, когда промышленность 

и производство снова воспринимаются как неотъемлемая 
часть городской экономики. 

То есть производственный ландшафт не является про-
тивником современной городской культуры,  а наоборот, 
включается в нее для активного использования. 

Такая мультифункциональная среда имеет некоторые 
правила: 

 жилье занимает не более 50% от площади надзем-
ной части; 

 садики и школы должны быть небольшими и без круп-
ных огороженных территорий. 

Кроме того, партнерами промышленности могут быть 
исследования и творчество, которые способствуют ее ин-
теграции в городскую структуру. Этого можно добиться, 
создав, например, университетский кластер при редеве-
лопменте территории. 

Потенциал промышленных площадок должен сохра-
няться и модернизироваться, наполняться жильем, объек-
тами образования, услугами, сервисами, зонами отдыха, 
но не перенасыщаться ими. 

ТЕНДЕНЦИИТЕНДЕНЦИИ
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Создание нового транспортного каркаса – непременное 
условие для гармоничного развития столицы. Наряду с метро 
важнейшая логистическая функция лежит на  хордовых, 
кольцевых и вылетных магистралях города. Специалисты 
с многолетним опытом строительства дорог рассказали об 
особенностях своего трудового пути.

Дай дорогу!
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ДОРОЖНО-МОСТОВОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА О СОЗДАНИИ СОВРЕМЕННЫХ 
СТОЛИЧНЫХ МАГИСТРАЛЕЙ

 Федор Сараджев и Ника Булгакова

ПРОФЕССИОНАЛ
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 Какими проектами вы занимались до работы в холдинге 
«Мосинжпроект»?

– Значительное время работал в структурах компаний 
«Роснефтегазстрой» и «Стройтрансгаз», где занимался за-
рубежными проектами топливно-энергетического комплекса. 
Среди них магистральные газопроводы в Финляндии, Чехии, 
Туркменистане и других странах, в том числе трубопровод 
GAZELLE, интегрированный с «Северным потоком», а также 
инфраструктурные и градостроительные проекты в Сирии, 
Объединенных Арабских Эмиратах и так далее.

Большой опыт в сфере промышленного строительства 
получил в структурах «Газпромбанка», где помимо дея-
тельности по консолидации машиностроительных акти-
вов участвовал в модернизации сталеплавильного завода 
на территории «Ижорских заводов» в Санкт-Петербурге. 
По проекту была построена дуговая сталеплавильная печь 
мощностью 120 тонн. Модернизация завода позволила 
нарастить выпуск спецстали для атомного и нефтегазохи-
мического машиностроения.

 В какие проекты вы вовлечены сейчас?

– В 2020 году я возглавил «МИП-Строй 1» – ведущее  
строительное подразделение инжинирингового холдинга  
«Мосинжпроект». Наши специалисты принимали участие в стро-
ительстве юго-западного и западного сегментов Большой 
кольцевой линии, запущенных в декабре 2021-го, сейчас ведут 
работы на восточном участке, которые планируется завершить 
уже в этом году. Кроме того, «МИП-Строй 1» реализует про-
ект Национального космического центра и создает объекты 
дорожной инфраструктуры в рамках строительства Юго-Вос-
точной хорды – одной из составляющих МСД – Московского 
скоростного диаметра.

 Расскажите подробнее о МСД. Как реализация этого про-
екта скажется на транспортной ситуации в столице?

– МСД – часть хордовой системы, которая наряду с БКЛ 
станет ключевым элементом транспортного каркаса Мо-
сквы. Сейчас в российской столице остро ощущается 
нехватка поперечных связей между основными вылетны-
ми магистралями, из-за чего усиливается эффект маят-
никовой миграции. По сути, ключевые шоссе соединены 
только перегруженными Садовым кольцом, ТТК и МКАД. 
Если водителю нужно попасть из периферийного района, 
например, на юге столицы в район на северо-востоке, ему 
необходимо сделать большой крюк по МКАД или ехать 
фактически в центр города.

Хордовая система поможет решить эту проблему, соз-
дав связи между районами в срединной части Москвы. 
К примеру, МСД протянется через весь город с севера 
на юг с ответвлением на восток, минуя центр. Перспектив-
ная трасса позволит пересечь столицу всего за 40 минут. 

Константин Маслаков,
генеральный директор  
«МИП-Строй 1» 

Немаловажно и то, что на хордовых магистралях будет 
организована бессветофорная схема движения. 

Кроме того, хорды улучшат транспортную доступность 
целого ряда районов, что, в свою очередь, повысит их инве-
стиционную привлекательность и создаст дополнительные 
точки социального и экономического роста. Появление 
новых рабочих мест за пределами центра также поможет 
снизить влияние маятниковой миграции и положительно 
скажется на дорожной обстановке. 

 С какими трудностями строители сталкиваются при ре-
ализации проекта МСД?

– Говоря о московском скоростном диаметре и хор-
довой системе в целом, нужно помнить о масштабах 
проекта. Новую городскую магистраль необходимо 
вписать в плотную городскую застройку. Для оптимиза-
ции сроков проведения работ и минимизации влияния 

на существующие транспортные системы строители 
индивидуально подходят к решению каждой задачи.

Например, на южном участке скоростного диаме-
тра специалисты «МИП-Строй 1» реализуют проект 
путепровода тоннельного типа под путями Павелец-
кого направления МЖД. Для того чтобы вести работы 
без остановки движения поездов, создается защитный 
экран из металлических труб методом микротоннелиро-
вания – после выемки грунта он примет на себя нагрузку 
от железнодорожного полотна. Кроме того, строители 
установили рельсовые страховочные пакеты и ведут по-
стоянный мониторинг, позволяющий избежать просадки 
и смещения путей.

Также при строительстве хорд широко используются 
другие технологические решения, позволяющие органи-
зовать работы в условиях насыщенного ландшафта ме-
гаполиса, такие как продольная и поперечная надвижка, 
а также навесная сборка. 

ПРОФЕССИОНАЛ ПРОФЕССИОНАЛ

Строительство ЮВХ
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ПРОФЕССИОНАЛ

 Евгений Львович, расскажите о своем пути в профессию.

– Мой путь в профессию оказался непростым. По оконча-
нии школы я выбрал в МАДИ (Московский автомобильно-до-
рожный институт) экзотический факультет по строительству 
аэродромов. Тогда я еще не думал, что мне нужно будет 
заниматься именно дорогами, просто пошел туда. После 
успешного окончания института я какое-то время работал 
проектировщиком, проектировал аэродромы нашей страны. 
Летом 1989 года образовался «ИНГЕОКОМ», который воз-
главил Михаил Семенович Рудяк, и я пришел туда работать. 
А дальше все как у многих: стройки, отсутствие свободного 
времени и большая любовь к своему делу. 

 Как получилось, что из сферы строительства аэродромов 
вы перешли в дорожно-мостовую? 

– В 2004 году «ИНГЕОКОМ» начал заниматься рекон-
струкцией аэропорта Домодедово, и мне предложили поуча-
ствовать в этом проекте. Затем было обновление аэропорта 
Внуково, а когда и этот проект подходил к концу, а было это 
в 2012 году, компания выиграла конкурс на строительство 
вылетных дорожных магистралей, на которые тогда зародился 
тренд в Москве. 

Мы выиграли конкурс на реконструкцию Варшавского 
шоссе. С тех пор я занимаюсь только дорожной темой. Не 
так давно, но не менее увлеченно. 

 Какие, по вашему мнению, качества нужны специалисту 
для работы в сфере дорожного строительства?

– Тут можно много рассуждать, но главное – болеть 
за то, что ты делаешь, и нести ответственность за свою 
работу. Только тогда у тебя все получится. И это, кстати, при-
менительно к любому виду деятельности и любой профессии. 

Чем характеризуется наша работа? Здесь нужно крепкое 
здоровье, так как приходится часто находиться на улице, ну 
и стальные нервы, ведь ситуации бывают разные. 

 Над чем работаете сейчас? 

– Сейчас мы заняты довольно серьезным проектом – строи-
тельством транспортной развязки на участке улично-дорожной 
сети от Третьего транспортного кольца до улицы Люблинской 
в районе масштабного объекта – транспортно-пересадочного 
узла «Печатники». 

Это будет эстакада над путями Курского направления 
Московской железной дороги длиной 1,8 км с двумя переез-
дами. Ее строительство началось в этом году, ну а в 2023-м 
мы завершим все работы. Этот объект очень нужный, ведь 
горожане устали от дорожных пробок. 

Помимо этого в следующем году мы заканчиваем еще один 
большой проект – уже в Новой Москве: это реконструкция 
и строительство автомобильной дороги Варшавское шоссе 

– деревня Андреевское – деревня Яковлево. Реализо-
вывать его мы начали еще в 2019 году, по итогу здесь 
появятся три путепровода, шесть очистных сооружений 
и 12,5 км дорог. 

В Троицком и Новомосковском округах вообще боль-
шой фронт работ – возле известной больницы в Комму-
нарке мы построим три путепровода, а в одноименном 
административно-деловом центре создадим улично-до-
рожную сеть. 

 Расскажите о главных уже построенных объектах.

– Сложно обозначить какой-то особенный, ведь для нас 
все объекты – главные. Могу отметить один глобальный 
проект – участок Звенигородского шоссе от улицы Жи-
вописной до 3-го Силикатного проезда. 

Раньше не было вылетной магистрали рядом с Жи-
вописным мостом, который сегодня является, пожалуй, 
самым красивым вантовым сооружением в столице. 
Строили этот отрезок мы довольно давно, но для нас 
он был глобальным. 

 Назовите самый сложный проект, который вам уда-
лось реализовать за время своей профессиональной 
деятельности.

– Это путепровод, о котором я говорил ранее. Он будет 
состоять из четырех типов разных конструкций. А еще 
мы привыкли, что металлическая конструкция через же-
лезную дорогу сооружается методом надвижки, здесь 
же мы планируем поднимать готовые металлические 
отрезки и ставить их над путями огромными кранами 

грузоподъемностью 900 тонн. Скорее всего это будет 
самый сложный объект и в какой-то степени уникальный.  

 Какие объекты строить труднее всего? 

– Строить сами дороги не так сложно. Как правило, 
трудности появляются на объектах, которые пересе-
каются. В описанном выше случае будет пересечение 
железной дороги, действующей и будущей линий метро, 
а также перехода со станции Московского центрального 
диаметра по принципу «сухие ноги». 

 Применяются ли новые технологии в этом направ-
лении строительства? 

– Здесь будет правильнее сказать, что с каждым годом 
применяется современная техника, которая позволяет, 
например, более простыми способами вести бетонирова-
ние. Кроме того, есть техника по надвижке металлических 
конструкций через реку или железнодорожные пути. 
Модернизируется по большей части именно парк машин. 

 Какие конструктивные решения из мировой практики 
вы применяете на московских объектах?

– Если сказать по-простому, мы, строители, не фанта-
зируем. Это больше к проектировщикам: они в основном 
создают какие-то решения, пользуясь мировыми стандар-
тами и опытом. Наша задача – реализовать то, что было 
сделано проектировщиком, прошло экспертизу и получено 
нами в работу. Строитель должен лишь взять чертеж 
и отработать четко по нему. 

Евгений Поляков, 
заместитель генерального 
директора по дорожно-мостовому 
строительству АО «Объединение 
«ИНГЕОКОМ» 

Строительство транспортно-пересадочного узла «Печатники»
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 Александр Геннадьевич, как вы попали в профессию?

– Мой отец был геодезистом на стройке, поэтому и я ре-
шил двигаться в этом направлении. Не то чтобы я хотел пойти 
по стопам главы семьи, мне самому было интересно именно это. 

Обучаясь в Московском промышленном колледже, я пару 
раз попадал на практику в организацию «СУ-144 Дормост», 
которая специализировалась на строительстве дорог и инже-
нерных коммуникаций. 

 С чего началась ваша деятельность в сфере строитель-
ства дорог? 

– По окончании учебного заведения я решил начать работу 
там, где и стажировался. Так в 1994 году началась моя трудовая 
деятельность с должности рабочего третьего разряда. Первым 
объектом, который я строил, была разворотная площадка 
для троллейбусов в районе проспекта Мира. Затем меня пере-
вели на один из участков ТТК, где я проработал четыре года 
и впоследствии получил должность прораба. 

 Почему именно дорожно-мостовое строительство? 

– Потому что компания, в которую я попал на практику, реа-
лизовывала проекты именно в этом направлении. Так я и влился 
в дорожно-мостовое строительство. Менять сферу деятельности 
никогда не думал: здесь я все понимаю, меня все устраивает. 

 Скажите, что строить сложнее всего? 

– Многое зависит от организации процесса – стройка долж-
на быть всем обеспечена: качественной градостроительной 
документацией, необходимыми разрешениями и так далее. 

Сам процесс строительства не такой сложный, как может 
показаться человеку, далекому от него. Стройка – живой 
механизм, она не останавливается. Если в отрасли работают 
профессионалы, работа складывается просто. 

 Какие проекты вы реализуете в столице на данный момент? 

– Сейчас строим улично-дорожную сеть с инженерными 
сооружениями и переустройством коммуникаций на участке 
от улицы Каспийской до 1-го Котляковского переулка. Если 
сказать проще, то это первый участок Южной рокады, новой 
скоростной магистрали. 

На этом объекте мы возведем семь путепроводов, три под-
земных пешеходных перехода, а также создадим целый набор 
инженерных коммуникаций и, конечно, саму дорогу.

 Назовите самый необычный проект за время вашей тру-
довой деятельности.

– Со стороны строительных процессов ничего необычного 
пока не было. Интересный случай произошел во время моей 

Александр Заварин, 
руководитель производства  
по искусственным сооружениям 
ИФСК «АРКС» на объекте 
Южная рокада 

работы в районе улицы Демьяна Бедного в 2000-х. Там 
необходимо было построить участок дороги – соединить 
улицу, но в ходе работ мы обнаружили, что практически 
весь этот отрезок наполнен боеприпасам времен Великой 
Отечественной войны.  

Копать было невозможно, потому что через каждые 
метр или два под землей были снаряды, минометы. 
Как сказали местные жители, в военное время там 
были склады, и при взрыве боеприпасы разбросало 
по округе. Работать в таких условиях было нереально, 
поэтому заказчик решил приостановить строительство, 
а также ввести туда саперов для обезвреживания участ-
ка. В итоге через два-три месяца нам передали уже 
безопасный отрезок. 

 Как меняется город после реализации масштабных 
проектов в дорожно-мостовом строительстве? 

– Город, безусловно, становится удобнее, главное – 
не снижать темпы строительства, потому что если их со-

кратить, то столица будет страдать от заторов. Дорожной 
инфраструктуры в Москве все еще не хватает.   

 Какие новые технологии применяются в дорожно-мо-
стовом строительстве? 

– На мой взгляд, в нашем деле необходимо сохранять 
имеющиеся технологии и опираться на уже проверенный 
опыт. Правильное и четкое их соблюдение позволит каче-
ственно реализовывать новые проекты.

 Что самое сложное в работе строителя? 

– В нашей сфере трудятся специалисты, которые выпол-
няют сложную работу круглый год, в любую погоду. Порой 
бывают тяжелые условия, в том числе для здоровья, такие 
как переработки или труд по ночам.

Но от нашей деятельности напрямую зависит без-
опасность людей. Это главное, что нужно осознавать 
при любой работе. 

ПРОФЕССИОНАЛ ПРОФЕССИОНАЛ

Путепровод на участке ЮВХ от Рязанского проспекта до ТТК
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На выставке «Анатомия конструкции» в галерее «На 
Шаболовке», посвященной выдающимся произведениям 
инженерного искусства рубежа XIX–ХХ веков, 
представили аналитические материалы, описывающие 
уникальные черты каждого объекта, и общие 
закономерности развития конструктивных систем в 
российском и общеевропейском контексте в этот период.

Конструктивное 
искусство
Уникальные инженерные решения  
в архитектуре России XIX–XX веков

 Александра Копелян

ИСТОРИЯ



 84  • №2 (47) — 2022 №2 (47) — 2022  •  85    

ИСТОРИЯ ИСТОРИЯ

Что такое инженерное искусство
По словам инженера-конструктора и научного сотруд-

ника Технологического университета в Карлсруэ Сергея 
Фёдорова, инженерное искусство – это подход, при котором 
проектирование конструкций рассматривается как искус-
ство. Великий инженер, визионер и архитектор Бакминстер 
Фуллер говорил так: «Приступая к проекту, я думаю только 
о решении задачи. Но если найденное решение некрасиво, 
я знаю, что оно неверно».

Конец XIX – начало ХХ века считается золотым периодом 
инженерного искусства. 

В это время произошел качественный переход от тео-
рии и практики конструкций в третье измерение: на сме-
ну плоским стропильным системам пришли масштабные 
пространственные оболочечные конструкции. Постепенно 
они стали обретать собственную эстетику, перестав нести 
лишь декоративную функцию. 

Бурное экономическое и социальное развитие Европы 
того времени требовало новых типологий зданий и не-
традиционного подхода к конструктивным решениям. Их 
реализация стала возможной благодаря стремительному 
прогрессу в области строительной механики в 1840–1860-х 
годах, который привел к появлению фундаментально новых 
конструктивных систем – пространственных оболочек. 

Их математически выверенные формы сразу стали куль-
товыми и радикально изменили вектор развития архитектуры 
последнего столетия. Рассмотрим уникальные инженерные 
решения в архитектуре России XIX–ХХ веков – от кровельных 
шпренгелей Зимнего дворца и легких стропильных кон-
струкций пассажей Верхних торговых рядов до «плетеной» 
радиобашни Владимира Шухова. 

Здание Государственного Эрмитажа
В декабре 1837 года здание императорского Зимнего 

дворца в Санкт-Петербурге (ныне современный музейный 
комплекс «Государственный Эрмитаж») полностью сго-
рело. Это стало одной из самых масштабных катастроф 
в области объектов культуры в Европе того времени, ведь 
там использовались деревянные перекрытия и конструк-
ции. Не было предусмотрено ни брандмауэров (стен из ог-
неупорного материала, разделяющих смежные строения 
или части одного строения), ни других противопожарных 
элементов. 

Было принято решение полностью восстановить здание 
к Пасхе 1839 года, сделав его несгораемым. За полтора 
года во всех реконструированных помещениях были запро-
ектированы и возведены новаторские для своего времени 
конструкции. Для поддержания кровли Зимнего дворца 

инженер М.Е. Кларк разработал треугольные стропильные 
фермы – кровельные шпренгели, а для перекрытий залов 
дворца – дутые эллиптические балки. 

Шпренгели и балки были изготовлены на Александров-
ском заводе, при этом использовали только две технологии 
обработки металла – ковку и литье. Шпренгели установили 
в залах шириной до 20 метров, балки – до 14 метров. 

В конструкциях применяли самые разнообразные соеди-
нения – на болтах, заклепках, клиньях, хомутах, использовали 
также сварку ковкой. После случаев деформации конструк-
ций для предотвращения смещения между шпренгелями 
были установлены распоры. 

От качества теплоизоляции чердака зависел температур-
ный режим, а значит, и поведение металлоконструкций. В ав-
густе 1841 года произошла крупная авария: в Георгиевском 
зале обрушился потолок. Комиссия, расследовавшая этот 
случай, пришла к выводу, что двутавровые балки опирались 
на ненадежные места несущих стен, поэтому при восстанов-
лении уже использовали шпренгели.  

Перекрытие Георгиевского зала стало одним из первых 
примеров использования проката в отечественном строи-
тельстве – в конструкции шпренгелей применяли элементы 
таврового прокатного профиля Камско-Воткинского завода. 
В 1887 году под руководством архитектора Горностаева 
проводилось обновление некоторых деформированных 

и усиление старых конструкций. Большинство из них до сих 
пор исправно несут свою службу.

При устройстве перекрытий между ближайшими бал-
ками были сделаны микросводы из пустотелых гончарных 
горшков на известковом растворе. Снизу в залах крепили 
металлический потолок или оштукатуривали его.

Параллельно по схожему принципу в Москве возводился 
Кремлевский дворец.

Несмотря на эти особенности и тот факт, что конструкции 
Государственного Эрмитажа являются неотъемлемой частью 
охраняемого ЮНЕСКО исторического центра Санкт-Петер-
бурга, они до сих пор не получили систематической оценки 
как самостоятельный архитектурный и конструктивный 
феномен европейской практики.

 

Пушкинский музей
Первые в мире трехуровневые светопрозрачные метал-

лостеклянные перекрытия для Пушкинского музея и все 
инженерные системы спроектировал инженер и архитектор 
Владимир Григорьевич Шухов. 

Перекрытия Пушкинского музея сами по себе являются 
раритетом и музейным экспонатом, восхищая многих, в том 
числе знаменитого британского архитектора лорда Нор-
мана Фостера. Они лучше всех сохранились из элементов 
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конструкции, которая сильно пострадала во время Великой 
Отечественной войны. Стекла кровли тогда были разбиты, 
влага просочилась внутрь и скопилась под крышей. Жид-
кость попала в пазухи, в результате основы опор сгнили: 
к 1960-м годам выяснилось, что крыша может рухнуть 
в любой момент. 

Второй этаж практически все 1960-е годы был закрыт 
на ремонт – была проблема с подведением новых опор 
под перекрытия, но в итоге это удалось сделать. И вплоть 
до сегодняшнего дня кровля бережно сохраняется и обслужи-
вается. Кондиционирование в здании есть только частично, 
но сейчас музей готовится к реконструкции. Не исключено, 
что особые ресурсы «воздушной подушки», которую в свое 
время заложил в здание Шухов, будут открыты и исполь-
зованы. 

Верхние торговые ряды (ГУМ)
Мнение о том, что к постройке Верхних торговых ря-

дов был причастен инженер Шухов, является ошибочным 
и относится к разряду городских легенд. Световые по-
крытия пассажей современного ГУМа были изготовлены 
на Санкт-Петербургском металлическом заводе с примене-
нием инновационной системы скрепления арочных стропил 
лучевыми затяжками, изобретенной директором завода 
инженером Отто Крелем. 

Оригинальность изобретения Креля была отмечена 
современниками и официально запатентована заводом. 
Привилегия на «Новую систему скрепления металлических 
арок» действовала до 1912 года. Впоследствии систему 
успешно применяли заводчане в здании Машинного отдела 
на Всероссийской выставке в Нижнем Новгороде в 1896 
году, но с усовершенствованиями, вызванными значительно 
большей величиной перекрываемого пролета.

Шуховская башня
В 1890-е годы Владимир Шухов изобрел первые в мире 

гиперболоидные конструкции и металлические сетчатые 
оболочки строительных конструкций. Эта идея была за-
имствована из структуры плетеных крестьянских корзин. 
В книге «Стропила» 1897 года он доказал, что треугольная 
форма на 20–25% тяжелее арочной с лучевой решеткой. 
После этого Шухов оформил ряд патентов на сетчатые по-
крытия и ажурную башню. Разрабатывая новые конструкции, 
архитектор стремился достичь не только большей прочности 
и жесткости конструкции, но также легкости и простоты 
за счет использования как можно меньшего количества 
строительного материала. 

Первая сетчатая башня в форме гиперболоида была 
построена для Всероссийской промышленной и художествен-
ной выставки в Нижнем Новгороде в 1896 году. По проектам 

Шухова стали возводить сооружения в качестве маяков, 
водонапорных башен, корабельных мачт и линий электро-
передачи. Одной из сетчатых конструкций в форме гипербо-
лоида вращения стала радиоантенная башня на Шаболовке.

«Геодезический купол»  
Ричарда Бакминстера Фуллера

Американский архитектор, дизайнер, инженер, изобре-
татель, философ-футурист Ричард Бакминстер Фуллер – 
последователь идей Шухова. Вдохновившись его плетеными 
конструкциями, он создал сферическое архитектурное соору-
жение, собранное из образующих геодезическую структуру 
стержней. Это дало сооружению хорошие несущие качества. 

Геодезический купол является несущей сетчатой оболоч-
кой. Форма купола образуется благодаря особому соединению 
балок: в каждом узле сходятся ребра слегка разной длины, 
которые образуют многогранник, близкий по форме к сегменту 
сферы. Конструкция геодезического купола заинтересовала 
Фуллера прежде всего малой массой при большом внутрен-
нем пространстве. Фуллер надеялся, что геодезисты помогут 
решить послевоенный жилищный кризис.

Такие купола нашли применение в разных архитектурных 
строениях – больших оранжереях, планетариях, аудитори-
ях, складах, ангарах, но для жилых объектов не оправдали 
ожиданий из-за высокой стоимости. 



KEY TOPICS IN ENGLISH
THE ENGINEERING CONSTRUCTION MAGAZINE OFFERS  
FOREIGN READERS THE ENGLISH VERSION OF KEY TOPICS

The new issue is dedicated to the construction of roads in Moscow. Learn 
about the new highway to be launched in the Russian capital in 2023 – 
Moscow High-Speed Diameter (MHSD) and what other road facilities will 
be built in the forthcoming years – in an interview with Head of Moscow 
Department of Construction Rafik Zagrutdinov.
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In 2023, it is planned to launch a new highway  
in the capital – Moscow High-Speed Diameter (MHSD). 
In terms of its significance and complexity, this project is 
comparable to the construction of the Crimean Bridge, the 
Tavrida and Don highways, the Moscow – St. Petersburg 
motorway, Central Ring Road and the Western High-Speed 
Diameter in St. Petersburg. 

No to traffic 
lights
The New Highway Will Allow Seamless 
Driving Through the Capital

 Olga Zavershneva
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For several years, Moscow had been implementing the 
largest road project – the construction of chord highways. In 
total, it was planned to create three chords – the North-Western, 
North-Eastern and South-Eastern, as well as the Southern 
Rocade. The North-Western has been built and is already in 
operation, the Southern Rocade is being actively constructed.

The North-Eastern and South-Eastern chords, when 
seamlessly connected, organically create a new transport 
artery. Therefore, Moscow Mayor Sergei Sobyanin decided to 
combine them into a new city highway – Moscow High-Speed 
Diameter.

“For millions of motorists, the creation of Moscow High-
Speed Diameter will mean a new transport reality – faster and 
more comfortable trips from one part of the city to another. 
Through the whole city, bypassing the center, it will be possible 
to drive without a single traffic light in 40 minutes. At the same 
time, there will be no transit of freight transport on the diameter”, 
Sergei Sobyanin said.

The new high-speed diameter is of great importance for 
the entire Moscow agglomeration, which includes large cities 
of the Moscow region. All existing highways serve either to 
enter the city when it becomes the final destination of the trip, 

or to bypass the capital when transiting Moscow Ring Road or 
Central Ring Road.

68 km long highway will run from Simferopolskoye highway 
to the Moscow – St. Petersburg toll road with a branch to the 
M-12 Moscow – Kazan highway, which is under construction.

It will cross the largest outbound highways – Dmitrovskoe, 
Altufyevskoe, Yaroslavskoe, Shchelkovskoe, Kashirskoe and 
Varshavskoe highways, Ryazansky and Volgogradsky avenues, 
Entuziastov highway.

The MHSD will be connected to the Third Transport Ring 
in the area of the Novokhokhlovskaya stations of the second 
Moscow Central Diameter (MCD-2) and Moscow Central Circle 
(MCC).

Construction Progress
The MHSD will become one of the largest transport 

projects in Russia: about 220 km of roads are being built and 
reconstructed on this highway, including the construction 
of two of the longest flyovers in the capital.

The laying of the new route was divided into two sections. 
The first one is from Businovskaya interchange to the M-12 

Moscow – Nizhny Novgorod – Kazan highway (North-
Eastern chord), the second one – from Entuziastov highway 
to the Solntsevo – Butovo – Varshavskoe highway Road 
(the South-Eastern chord).

“The first section of 40 km is more than 80% ready. On 
the section from the Moscow Ring Road to the Entuziastov 
highway, the longest flyover in Europe has already been 
opened – with the length of two and a half kilometers. The 
second section of the high-speed diameter, 28 km long, is 
completed by 42%,” said Deputy Mayor of Moscow on Urban 
Planning and Construction Andrey Bochkarev. 

Sections from Businovskaya interchange to Dmitrovskoe 
highway and from Altufyevskoe highway to Kosinskaya 
interchange have already been built on the first section 
(North-Eastern Chord). It includes 98.6 km of roads, involving 
63 flyovers, a tunnel, three bridges, five overpasses and 17 
pedestrian crossings.

The construction of 8-kilometer section from transport 
interchange with the North-Western Chord to Dmitrovskoe 
highway is underway. The work is scheduled to be 
completed this year. Two overpasses, two bridges across 
the Likhoborka and Yauza rivers, and an underground 

pedestrian crossing near the Botanichesky Sad MCC station 
will be constructed.

A 14-kilometer section from the street is also being built from 
Lukhmanovskaya St. to the M-12 Moscow – Nizhny Novgorod 
– Kazan highway. Its construction is planned to be completed 
in 2023. Three overpasses, a bridge, and three pedestrian 
crossings will be built here.

The construction of the second section (South-Eastern 
Chord) from the Entuziastov highway to Solntsevo – Butovo 
– Varshavskoe highway is planned to be completed at the 
end of 2023. 35 flyovers, three bridges, four tunnels, and 14 
overpasses will be built here. Construction is deployed on all 
sections of the highway.

In 2021, traffic was opened along the overpass across the 
MCD-2 railway track in the section from Ryazansky avenue to 
the Third Transport Ring.

The section from Graivoronovskaya St. to Shosseynaya St. 
is complete by almost 30%. 10.4 km of roads are being built 
here. Five flyovers will be constructed at the intersection with 
the South-Eastern chord with Volgogradsky avenue. 

Almost 6 km of roads, including two flyovers, will be built 
on the section from Shosseynaya St. to Polbina St. It's done 

NEW TRANSPORT ARTERY OF THE CAPITAL
The highway for high-speed transit traffic will connect

the South-Eastern and North-Eastern chords

М-11

St. Petersburg

М-12

Kazan

    68 km
         length

    136
       bridges, tunnels, f lyovers

    33
         pedestrian crossings

    62%
         general readiness

constructed road sections

opening in 2022

opening in 2023
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more than by half. Here, work is underway on the relocation 
of engineering communications, the reconstruction of outdoor 
lighting, control facilities and the organization of traffic; an exit 
from the main passage of flyover is being erected.

The road from Marshal Shestopalov St. to Paveletsky 
direction of the Moscow Railway is 60% ready. Four 
overpasses are being built here: through Kavkazsky Boulevard, 
Kantemirovskaya St., the Gorodnya River and Kotlyakovsky 
Creek. For pedestrians, there will be four underground 
passages in the area of Bekhtereva St. One of them is already 
complete, three others are under construction.

The section from Paveletsky direction of the Moscow railway 
to the Moscow Ring Road is almost half ready. There will be 
six transport facilities. Now two overpasses through the MCD-2 
are being built: in the area of Pokrovskoye railway platform and 
in the area of Krasny Stroitel station.

The section from the Moscow Ring Road to the Solntsevo – 
Butovo – Varshavskoye highway is almost 30% ready. Here the 
main course of the flyover is being built over the Varshavskoe 
highway and MCD-2.

General Director of JSC Mosinzhproekt (the holding 
company is the general contractor and designer of a number 

of sections of the South-Eastern chord) Yuri Kravtsov explained 
that several more transport facilities will be built on this section: 
a bridge, a flyover of the main course through the planned 
passage on the territory of the Yuzhnaya Bitsa residential 
development, a flyover exit from the Moscow Ring Road to 
Moscow High-Speed Diameter in the direction of the region, 
and an overhead crossing across the Moscow Ring Road near 
the Yuzhnaya TPP stop.

“In addition, two tunnels will appear on the site: under the 
Simferopolskoe highway and under the 32nd kilometer of the 
Moscow Ring Road. The protective screen of the tunnel, which 
will allow building without restricting traffic along the Ring Road, 
is three-quarters ready,” Yuri Kravtsov noted.

Aimed at Result
Due to the launch of Moscow High-Speed Diameter, the 

connectivity of 48 metropolitan areas with a population of about 
5 million people will improve; the load on the Moscow Ring Road, 
the Third Transport Ring and radial highways will decrease.

“High-Speed Diameter is one of the key transport projects 
for the entire 23-25 million metropolitan agglomeration. With 

the commissioning of the highway, not only will it be possible 
to pass through the entire city – from south to north without 
stopping at the center, but also the connectivity of the street-
road network will increase. The Third Ring Road, radial 
highways and the Moscow Ring Road will be unloaded by 
up to 20%,” said Andrey Bochkarev, head of the Moscow 
Construction Complex.

According to him, the route will have not only a citywide, but 
also an all-Russian significance. The traffic light highway will 
connect five federal centers at once – Moscow, St. Petersburg, 
Kazan, Yekaterinburg and the Republic of Crimea.

“In the north, the M11 federal highway leading to St. 
Petersburg will continue the MHSD, in the east – the future M12 
highway to Kazan and further to Yekaterinburg, in the south – 
the M2 federal highway to the Crimea,” Andrey Bochkarev said.

Due to the opening of Moscow High-Speed Diameter, the 
ecological situation in the city will also improve – the overrun of 
vehicles will decrease, the number of traffic jams on the roads 
of the capital, which cause great damage to the environment, 
will decrease. According to preliminary estimates, after the 
opening of the route, the content of nitrogen dioxide in the air 
may decrease by 15%, and carbon monoxide – by 20%. 
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Road To The Future
20 tunnels, bridges, flyovers to be  
built in the Russian capital in 2022

Work on the construction of road and bridge facilities in 
Moscow is being carried out as planned, many of them are 
constructed ahead of schedule. Head of Moscow Department 
of Construction Rafik Zagrutdinov reveals further plans.

 Alexandra Kopelyan
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 Rafik Ravilovich, how many kilometers of roads are being 
built and designed in Moscow?

– The main volume of the street and road network being 
built in Moscow by the Department of Construction falls on the 
sections of the South-Eastern chord and the Southern Rocade. 
The length of the sections of the South-Eastern chord under 
construction is about 84 km, the Southern Rocade – 28.5 km. 
The total length of the designed facilities is about 66 km.

 Which road facilities are planned to be completed this year?

– In 2022, the Department of Construction plans to build 
more than 74 km of the street and road network, 20 artificial 
structures – tunnels, bridges, flyovers – and 12 pedestrian 
crossings. As of March 15, about 8 km were put into operation.

Among the most significant objects is the flyover of the 
main passage from Altufyevskoe to Dmitrovskoe Highway on 
the section of the North-Eastern Chord from Yaroslavskoe to 
Dmitrovskoe Highway, traffic interchange at the intersection 
of the Moscow Ring Road with Ostashkovskoe Highway, the 
reconstruction of Ivana Franko St. and the Staro-Rublevsky 
Overpass, as well as some sections of the South-Eastern Chord 
and Southern Rocade.

 By what percentage has the length of the street and road 
network in Moscow increased since 2021?

– In 2021, we planned to put into operation 57.7 km of 
the street and road network, but in fact, the Department of 
Construction commissioned 67.6 km of roads.

 How did the idea to combine the North-Eastern and South-
Eastern chords into a new city highway – the Moscow High-
Speed Diameter (MHSD) – has appeared?

– During the construction of these highways, our 
specialists noted that in fact North-Eastern and South-Eastern 
chords connect the main outbound highways: Dmitrovskoe, 
Altufyevskoe, Yaroslavskoe, Shchelkovskoe, Kashirskoe 
and Varshavskoe highways, Ryazansky and Volgogradsky 
avenues, as well as Entuziastov Highway, and go beyond the 
Moscow Ring Road. There they adjoin the federal highway 
M-11 Moscow – St. Petersburg in the north, M-12 Moscow – 
Kazan in the east and the main highway of the new territories 
of the capital Solntsevo – Butovo – Varshavskoye Highway 
in the south.

Prior to this, all highways served for entry and exit to and 
from Moscow, or to bypass the city (Moscow Ring Road). On the 
contrary, the North-Eastern and South-Eastern chords create a 
single transport transit through the city with road and highway 
interchanges convenient for motorists. So, it was decided to 
combine two chords into a new city highway – the Moscow 
High-Speed Diameter.

 What is the construction readiness of the MHSD as a whole 
and its individual sections? What work is currently performed?

– The length of the Moscow High-Speed Diameter will be 
68 km. The project implementation period is the fourth quarter 
of 2023. Now the road is ready by more than 60%.

The construction of the MHSD is divided into two sections: 
the first – from the Businovskaya interchange to the M-12 
Moscow – Nizhny Novgorod – Kazan Highway (North-Eastern 
Chord). Its length in a straight line is 40 km, whereas its 
construction length is 120 km.

The readiness of the site is 82%. The number of transport 
facilities – 80 (38 km), including 65 flyovers (35 km), of 
which the longest flyover in Europe – 2.5 km – in the section 
from the Moscow Ring Road to the Entuziastov Highway, a 
tunnel 480 meters long, six bridges (641 meter) and eight 
viaducts (1.6 km).

98.6 km of roads have already been built in the section 
from Businovskaya interchange to Dmitrovskoe Highway 
and from Altufyevskoe Highway to Kosinskaya interchange, 
including 72 artificial structures – 63 flyovers (34 km), a 
tunnel (480 meters), three bridges (204 meters), five viaducts 
(915 meters), and 17 pedestrian crossings. The second 
section is from the Entuziastov Highway to the Solntsevo –  

Butovo – Varshavskoye Highway (South-Eastern Chord). 
Its length in a straight line is 28 km.

The section is 42% ready. There will be 56 transport structures 
(22 km), including 35 flyovers (17 km), four tunnels (312 meters), 
three bridges (504 meters), and 14 viaducts (4 km).

95 km of roads are being built on this section, including 
55 transport facilities – 35 flyovers (17 km), four tunnels (312 
meters), three bridges (504 meters), 13 viaducts (3.5 km), and 
12 pedestrian crossings.

 What is the significance of MHSD for the Moscow 
agglomeration?

– The Moscow High-Speed Diameter will connect the largest 
outbound highways: Dmitrovskoe, Altufyevskoe, Yaroslavskoe, 
Shchelkovskoe, Entuziastov highways, Ryazansky and 
Volgogradsky avenues, Kashirskoe and Varshavskoe highways. 
In terms of its scale, it is comparable to the largest city highways 
– the Moscow Ring Road and the Third Ring Road.

Upon completion of construction, the diameter will improve 
transport services for residents of 48 districts, which is more 
than 5 million people. In addition, the opening of the new road 
will reduce the average travel time from 10 to 50 minutes for 
outlying areas of the city and reduce air pollution.

quote
In 2022-2024, it is 
planned to build over 
285 km of roads at 
the expense of the 
city budget – in fact, a 
new transport frame of 
Moscow will be formed.
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 What work is being done on the Southern Rocade? What 
is the readiness of the highway and when is it planned to 
complete construction? 

– The total length of the Southern Rocade is 63 km. The 
implementation period of the entire project is the second half 
of 2023. The readiness of the highway is 44%. Currently, 
four sections of the Southern Rocade, 30 km-long, are under 
construction: from Kaspiyskaya St. to the 1st Kotlyakovsky 
Lane; reconstruction of Donetskaya St. on the section from 
Podolskaya St. to Kuryanovskaya Embankment; from Maryinsky 
Park St. to Moscow Ring Road; transport interchange at the 
intersection of the Moscow Ring Road with the Verkhnie Polya 
St. and Kapotnya St. Six flyovers (200 m), eight viaducts (2 km), 
and seven pedestrian crossings will be built here.

 What new highways, besides chords and MHSD, are being 
built in Moscow, and what is their readiness?

–This is an alternate route of Lyublinskaya St. from the 
Third Ring Road to the traffic interchange at the intersection 
with the South-Eastern Chord. Construction is scheduled to be 
completed in 2026. 9 km of roads will be built and reconstructed 
here, including six flyovers 2.1 km-long.

Currently, transport interchange is being built at the 
intersection of the alternate route with the South-Eastern Chord 
from Lyublinskaya St. to Proektiruemy Proezd No. 3723 (4.4 
km), including five flyovers with a total length of almost 2 km. 
This facility will be commissioned in November 2023.

Work is underway on the relocation of engineering 
communications, as well as concreting and installation of metal 
structures of the superstructure. The installation of bored piles 
and reinforced concrete supports, a prefabricated reinforced 
concrete span in the axes was completed. The readiness of 
the facility is 36%.

A section of the road network is being designed from 
Yuzhnoportovaya St. (Kozhukhovskaya metro station) to 
Proektiruemy Proezd No. 3723, 4.5 km-long, including an 
overpass at the intersection of the railway tracks between 
2nd Yuzhnoportovy Drive and Yuzhnoportovaya St, 167 
meters long. 

The Northern alternate route of Kutuzovsky Avenue from the 
Moscow Ring Road to the Moscow International Business Center 
Moscow City is also being built. We plan to commission the 
facility in 2023. It includes the construction and reconstruction 
of 18.4 km of roads, including two underground pedestrian 
crossings – in the area of the railway stations Rabochiy Poselok 
and Fili.

The laying of engineering communications continues 
as part of the preparation of the construction site, which is 
synchronized with the construction of the alternate route’s 
main passage. 

Active work is underway to build the main artificial 
structures: a bridge across the Moscow River, exit No. 14 
at the Moscow City International Business Center, flyovers 
across Rublevskoe Highway and the Smolensk direction of the 
Moscow railway, as well as the installation of flyovers at the 
junction with the Molodogvardeyskaya transport interchange.

Work continues on the construction of slip roads No. 2 and 
No. 11, a pedestrian crossing near the Rabochiy Poselok stop, 
flyover of the main passage from the Moscow Ring Road to 
the Rabochiy Poselok station, on the reconstruction of access 
railway tracks on the territory of the VILS JSC, and the transfer 
of the ventilation metro shaft VSH-374. The readiness of the 
object is 25%. 

 What technologies are used in road construction?

– In the construction of the street and road network, Moscow 
Department of Construction widely uses innovative technologies. 
For example, modern custom machinery makes it possible to 
reduce installation time.
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New materials are used that significantly improve the quality of 
the roadway, extend its service life and reduce repair costs, such 
as geosynthetics, polymers, emulsifiers, rubber, and plastic. This 
allows, if necessary, to reduce the thickness of the road, increase 
strength, evenly distribute loads, reduce operating costs and rutting.

When arranging pedestrian zones and improved developing 
of territories, bituminous and asphalt-concrete colored mixtures, 
the latest steel alloys, and new construction methods in the water 
area of the Moscow River are used.

Building Information Modeling (BIM) technologies enable 
designers to create an understandable road model with all the 
necessary characteristics along its entire length, including complex 
interchanges, flyovers, bridges, and tunnels.

In automatic mode, all information about potential loads, traffic, 
peak periods of time, as well as climate is paired; external factors 
associated with objects located along the route are taken into the 
consideration.

The speed with which this technology makes it possible to 
analyze data is greatly superior to the old methods. BIM allows 
you to see in advance, in a 3D format, all the elements of a road 
transport structure, analyze its operational parameters and vary 
the cost of the project.

 Now the reconstruction of interchanges on the Moscow 
Ring Road is underway. What effect will the city get from 
their modernization and when is it planned to complete 
these works?

– Construction of five interchanges on the Moscow Ring 
Road with a total length of 40 km is underway.

The interchange at the intersection with Ostashkovskoe 
Highway will increase the capacity of the Moscow Ring Road, 
Ostashkovskoe Highway and Ostashkovskaya St. through 
the redistribution of traffic flows and the reorganization of 
problematic zones. 8.7 km of roads are being built here; the 
work should be completed in the third quarter of this year.

The interchange at the intersection with Altufyevskoe 
Highway will increase the capacity of this section of the 
Moscow Ring Road by 20%. 5.4 km of roads are being built 
here; the completion date is the first quarter of 2023.

The interchange at the intersection with Lipetskaya St. 
will provide unhindered access to the M-4 Moscow – Don 
federal highway. 9.7 km of roads are under construction 
here, the work is scheduled to be completed in the second 
quarter of 2024.

There is also a reconstruction of interchanges at the 
intersection with Verkhniye Polya and Kapotnya streets. 

 What streets of regional significance are under reconstruction?

– In 2019, the Moscow Department of Construction 
completed the reconstruction of Vasilisy Kozhinoy St. 

We are also working on the reconstruction of four streets 
of district significance: Okskaya (the section from 1st 
Novokuzminskaya to Zhigulevskaya Streets), Verkhnie Polya 
(the section from Maryinsky Park to the Moscow Ring Road), 
Barklaya (the section of Bagrationovsky drive to Neverovsky 
St.) and Proektiruemiy Proezd No. 2017 (section from Bolshaya 
Filevskaya St. to Proektiruemiy Proezd No. 153).

 There has never been such a scale of road construction 
than in last decade in the capital. Will these rates decrease in 
the coming years?

– The pace of road construction will not slow down. In 2022-2024, 
it is planned to build over 285 km of roads at the expense of the city 
budget. In fact, a new transport frame of Moscow will be formed. 

KEY TOPICS IN ENGLISHKEY TOPICS IN ENGLISH



 104  • №2 (47) — 2022

ÏÀÐÊ «ÇÀÐßÄÜÅ»

«Çàðÿäüå» – ïåðâûé çà 70 ëåò íîâûé êðóïíûé ïàðê â ãðàíèöàõ Áóëüâàðíîãî êîëüöà Ìîñêâû, 
â êîòîðîì ïðåäñòàâëåíû ðàñòåíèÿ îñíîâíûõ ïðèðîäíî-ëàíäøàôòíûõ çîí Ðîññèè. Ñðåäè 
óíèêàëüíûõ îáúåêòîâ ïàðêà – îáçîðíàÿ ïëîùàäêà «ïàðÿùèé ìîñò», ëåäÿíàÿ ïåùåðà, êîí-
öåðòíûé çàë è äðóãèå îáðàçîâàòåëüíî-ðàçâëåêàòåëüíûå îáúåêòû.
Â 2018 ãîäó ïàðê «Çàðÿäüå» ïîëó÷èë ïðåìèþ ïîðòàëà ArchDaily â íîìèíàöèè «Ëó÷øèé ïðî-
åêò â îáëàñòè îáùåñòâåííûõ ïðîñòðàíñòâ», à òàêæå âîøåë â ÷èñëî ëó÷øèõ ìåñò ìèðà ïî âåð-
ñèè æóðíàëà Time. Òàêæå ïàðê «Çàðÿäüå» ñ êîíöåðòíûì çàëîì – íàãðàæäåí ñïåöèàëüíûì 
ïðèçîì æþðè ìåæäóíàðîäíîé ïðåìèè MIPIM Awards.

ÌÎÑÊÎÂÑÊÈÉ ÊÎÍÖÅÐÒÍÛÉ ÇÀË «ÇÀÐßÄÜÅ»

Êîíöåðòíûé çàë «Çàðÿäüå» ðàñïîëîæåí â îäíîèìåííîì 
ïàðêå. Êîìïëåêñ ñîñòîèò èç äâóõ çàëîâ – áîëüøîãî íà 
1600 ìåñò è ìàëîãî íà 400 ìåñò. Îáà çðèòåëüíûõ çàëà 
îòäåëàíû íàòóðàëüíûìè àêóñòè÷åñêèìè ïîðîäàìè äåðå-
âà è îáîðóäîâàíû ïî ïîñëåäíèì òåõíîëîãèÿì. Â ôåâðà-
ëå 2020 ãîäà âïåðâûå çàçâó÷àë ãëàâíûé ìóçûêàëüíûé 
èíñòðóìåíò êîíöåðòíîãî çàëà «Çàðÿäüå» – áîëüøîé êîí-
öåðòíûé îðãàí íà 85 ðåãèñòðîâ.

ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÛÉ ÊÎÑÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÖÅÍÒÐ

Ñîâðåìåííûé êîñìè÷åñêèé öåíòð ñòàíåò îäíèì èç êðóïíåéøèõ öåíòðîâ 
êîñìè÷åñêîé îòðàñëè â ìèðå, îáúåäèíèâ íà îäíîé ïëîùàäêå âåäóùèå 
îðãàíèçàöèè ðàêåòíî-êîñìè÷åñêîé îòðàñëè: èíñòèòóòû è ïðåäïðèÿòèÿ, 
êîíñòðóêòîðñêèå áþðî è äðóãèå îáúåêòû. Êîìïëåêñ çäàíèé âêëþ÷àåò 
â ñåáÿ êàê ìàëîýòàæíóþ ÷àñòü äî 10 ýòàæåé, òàê è 47-ýòàæíóþ áàøíþ
âûñîòîé áîëåå 288 ì ñî øïèëåì, êîòîðàÿ ñòàíåò åãî ãëàâíîé àðõèòåêòóðíîé 
îñîáåííîñòüþ.
Îáùàÿ ïëîùàäü çäàíèé ÍÊÖ ñîñòàâèò áîëåå 250 òûñÿ÷ êâ. ìåòðîâ.

ÑÒÐÎÈÌ ÍÀÑÒÎßÙÅÅ, ÑÎÇÄÀÅÌ ÁÓÄÓÙÅÅ!

«Ìîñèíæïðîåêò» – êîìïàíèÿ, îñíîâàííàÿ â 1958 ãîäó. 
Ñåãîäíÿ — ýòî êðóïíåéøèé õîëäèíã ñòðîèòåëüíîé èíäóñòðèè, îáúåäèíÿþùèé 
íåñêîëüêî äåñÿòêîâ ñòðîèòåëüíûõ è ïðîåêòíûõ îðãàíèçàöèé è áîëåå 16000 
âûñîêîêëàññíûõ ñïåöèàëèñòîâ.
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